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КРАСНОЕ
зндмя
ОРГАН томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА. ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год издания 44*й 
№ 249 (11223) Пятница, 21 октября 1960 года. ! Цена 20 коп.

Трудящиеся Советского Союза! Выполнение социалистических 
обязательств— дело чести коллективов каждого предприятия и 
стройки, каждого колхоза и совхоза! Шире размах всенародного 
социалистического соревнования за выполнение и перевыполнение 
плана 1960 года—второго года семилетки!

(Из Призывов Ц К  К П С С  к 43-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции).

У с к о р и т ь  т е м п ы  
л е с о з а г о т о в о к  

в осенне-зимний период I

с  каждым днем ширится пред
октябрьское социалистическое со
ревнование. В  это соревнование 
включились и лесорубы нашей 
области. Коллектив Сангальского 
лесопункта Каргасокского лес
промхоза, например, обязался к 
7 ноября выполнить годовой план 
и дать сверх плана пять тысяч 
кубометров леса. Повышенные 
обязательства в честь 43-й годов- 
щшгы Великого Октября взяли 
лесозаготовители Тимирязевского, 
Зырянского, Колпашевского и 
других леспромхозов.

Однако большинство леспромхо
зов области работает плохо. За 
девять месяцев отстающие пред
приятия комбината задолжали го
сударству более 400 тысяч ку
бометров леса. Причем, из месяца 
в месяц отстают одни и те же лес
промхозы. Так, например, только 
Аргат-Юльский, Асиновский, 
Молчановский и Лайский леспром
хозы с начала года задолжали око
ло 135 тысяч кубометров древе
сины.

В октябре задолженность про
должает расти. За 20 дней комби
нат «Томлес» ни разу не выпол
нил суточного графика заготовки 
и вывозки древесины.

Сейчас наступил трудный пе
риод лесозаготовок. Тяжелые по
годные условия создают дополни
тельные трудности в работе лесо
рубов, в использовании лесозаго
товительной техники. Не снижая 
темпов в работе, лесозаготовители 
должны перебазироваться из лет
них лесосек на новые мастерские 
участки, закончить подготовку к 
зиме железнодорожных магистра
лей и автомобильных дорог, ре
монт машин и механизмов.

В этих трудных условиях нуж
но найти новые резервы для по
вышения темпов лесозаготовок, 
умело использовать материальные 
и трудовые ресурсы. Так и посту
пают передовые коллективы.

Хорошо работает в октябре 
коллектив Ново-Тегульдетского 
леспромхоза. Большое внимание 
здесь уделяется подготовительным 
работам. Если раньше перебазиров
ка мастерских участков на новые 
склады занимала 5 — 7 дней, то 
теперь на это уходит не больше 
суток. В  результате все мастер
ские участки леспромхоза работа
ют ритмично.

Важный резерв увеличения вы
возки древесины —  сокращение 
расстояния трелевки. За послед
нее время тегульдетские механи
заторы сократили его почти вдвое. 
Сейчас оно не превышает 300—  
400 метров. За счет этого на верх
них складах каждого лесопункта 
создан и постоянно поддерживает
ся запас древесины.

Коллектив Четского лесопункта 
вывозит лес по автомобильной до
роге. Но осенние дожди сильно 
испортили ее полотно. Тогда было 
решено перевести оба мастерских 
участка лесопункта на прямую 
вывозку хлыстов. Эта мера пол
ностью себя оправдала. В  эти 
дни особенно четко работают па
ровозные бригады и путейцы, ко
торые строго соблюдают график 
движения железнодорожных поез
дов.

Так должны поступить и руко
водители других леспромхозов. 
Необходимо в зависимости от ме
стных условий тщательно проду
мать и наметить такие мероприя: 
тия, которые бы позволили лесо
пунктам и мастерским участкам 
работать ритмично в любую пого-ду.

Если условия позволяют, неко
торые мастерские участки в пе
риод распутицы следует перевести 
на прямую вывозку древесины. 
Очень важно создать у трасс ле
совозных дорог необходимый за
пас хлыстов. Следует в осенне- 
зимний период особенно четко ве

сти подготовительные работы, 
своевременно готовить к эксплуа
тации верхние склады, погрузоч
ные эстакады, трелевочные воло
ки.

Важное значение имеет высоко
производительное использование 
техники. Необходимо резко улуч
шить качество ремонта тракто
ров, автомашин, погрузочных кра
нов, строго соблюдать график про
филактического ремонта.

Но все эти меры не принесут 
желаемых результатов, если в са
мое ближайшее время лесозагото
вительные предприятия не закон
чат подготовку к зиме. Многие 
леспромхозы комбината «Томлес» 
затянули ее н сейчас, когда до 
морозов остались считанные дни, 
по-прежнему упускают драгоцен
ное время.

Непонятно, например, на что 
рассчитывают руководители Аси- 
новского леспромхоза. Это пред
приятие из рук вон плохо подго
товлено к зиме. На его крупней
шем лесопункте —  Копыловском 
—  до сих пор не приступали к 
строительству гаражей для трак
торов. Начальник лесопункта тов. 
Шарпило и технорук тов. Куша
ков даже не знают, где строить 
эти гаражи, так как не имеют 
представления, где будут вести 
зимние лесозаготовки.

Руководители лесопункта не 
сумели вовремя подготовить ниж
ний склад к приему древесины и 
на пять дней в октябре сорвали 
вывозку леса.

Плохо подготовлены для рабо
ты в зимних условиях также 
Больше-Юксинский и Тургайский 
лесопункты этого леспромхоза.

В зимнее время первостепен
ное значение имеет состояние ле
совозных дорог. Однако во многих 
леспромхозах затянули строитель
ство железнодорожных магистра
лей и веток. Так, в Берегаевском 
леспромхозе вместо 20 километ
ров подготовлено пока лишь пять, 
в Лайском из 23 сдали в эксплу
атацию всего 5,2 километра. Не 
торопятся с окончанием строи
тельства узкоколейных веток и 
усов в Молчановском, Пышкино- 
Троицком и других леспромхозах.

Тревожное положение и с вво
дом в эксплуатацию автомобиль
ных дорог. Коллективы машинно
дорожных отрядов треста «Том- 
лесжелдорстрой» затянули строи
тельство Ингузетской магистрали, 
лесовозных дорог в Чаинском, Ли- 
невском и других леспромхозах 
области.

Вывозка леса по снежным и 
ледяным дорогам имеет большие 
преимущества. Этот метод пол
ностью себя оправдал: экономит
ся авторезина, повышается за
грузка автомашин, резко возраста
ет производительность труда на 
вывозке древесины. Но во многих 
леспромхозах не готовят снежные 
и ледяные дороги. Чтобы органи
зовать вывозку леса, например, в 
Асииовском леспромхозе надо 
подготовить 40 километров трас
сы, а подготовлена лишь полови
на. Очень медленно готовят трас
сы для ледяных дорог в Лайском, 
Молчановском, Ергайском лес
промхозах.

Зимние месяцы наиболее благо
приятны для лесозаготовок в ус
ловиях нашей области; Чтобы лик
видировать отставание лесозагото
вителей, надо так подготовить 
предприятия, чтобы зимой они 
работали на полную мощность, 
без малейших срывов и спадов.

Лесорубы области имеют все 
возможности в осенне-зимний пе
риод наверстать упущенное. Следу
ет на каждом лесопункте, на 
каждом мастерском участке на
вести строгий порядок в организа
ции труда, вскрыть новые резер
вы, чтобы усилить темпы лесоза
готовок, найти пути для резкого 
увеличения вывозки древесины.

В Иомитете по Ленинским премиям 
в области науки и техники 

при Совете Министров СССРКомитет по Ленинским премиям в области науки и техники при Совете Министров СССР извещает все учреждения и организации СССР, что прием работ на соискание Ленинских премий 1961 года заканчивается 15 ноября с. г. Все работы, представленные после этого срока, будут рассматриваться вместе с работами, претендующими на Ленинские премии 1962 года.
100 миллионов пудов зерна 

с полей Ставрополья

Лостуххх» 
сезихяле тжси,<0т корреспондентов ТАСС)

РОСТ ЦЕЛЛЮЛОЗНО - БУМАЖНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИКИЕВ, 20 октября. (ТАСС). Значительное развитие получает в годы семилетки це.члюлозно-бумажная промышленность Украины. Широким фро'нтом ведется строительство Херсонского целлюлозного завода. Предприятие, оснащенное новейшей техникой, будет работать на базе тростникового сырья. Уже вырос химический корпус, где монтируется технологическое оборудование, сооружается главный корпус. В 1961 году предусматривается начать строительство такого завода в Измаиле.Увеличиваются мощности на действующих предприятиях.

ТЕХНИКА 1961 ГОДАМИНСК, 20 октября. (ТАСС). Вопросы технического развития промышленности на 1961 год обсудил технико-экономический со'вет Белорусского совнархоза. В новом году конструкторам предстоит создать сто опытных образцов важнейших машин, 36 типов универсальных и специальных станков. Предполагается начать производство новых автомобилей и тракторов.Большое внимание уделяется механизации и автоматизации производственных процессов, внедрению передовой технологии.
ПЕРВАЯ АЛМАЗНАЯ В СССРЯКУТСК, 20 октября. (ТАСС). В эти дни у добытчиков алмазов молодого таежного города Мирный большая радость. Здесь закончен монтаж и началось опробование на прииске первой в Советском Союзе 210-литровой алмазной драги, выпущенной Иркутским заводом тяжелого машиностроения. Мощная «плавучая фабрика» предназначена для извлечения со дна реки алмазных россыпей.

НОВАЯ ПРОДУКЦИЯ УССУРИЙСКИХ 
СТАНКОСТРОИТЕЛЕЙУ с с у р и й с к , 20 октября, (т а с с ).Серийное производство четырех- и восьмипильных сшнков освоил в ны- непгнем году первым в стране коллектив Уссурийского завода деревообрабатывающих станков. Весь процесс их работы автоматизирован. За семичасовую смену оба станка перерабатывают сто девять кубометров круглого леса длиной до семи метров.До конца года различным совнархозам Российской Федерации будет отправлено 50 таких станков.

ЗНАМЕНИТАЯ ДОМНА ТАГИЛАНИЖНИЙ ТАГИЛ, 20 октября. (ТАСС). На капитальный ремонт остановлена первая домна Нижнетагильского металлургического комбината, работавшая тринадцать лет. За этот период она выплавила чугуна в полтора раза больше, чем его производилось в дореволюционной России в 1913 году.Во время ремонта печь будет реконструирована. Работы намечено завершить за 35 дней вместо 40 по плану.
*'
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Труженики сельского хозяйства Ставропольского края сообщили Центральному Комитету КПСС и Совету Министров (ХЗСР о завершении продажи государству 100 миллионов nyjyiB зерна. Это на 16,4 миллиона пудов больше, чем было запланировано. Из общего количества в закрома Родины засыпано 20 миллионов пудов зерна кукурузы. Выполнен план сдачи сортовых и гибридных семян. Кроме того, шесть миллионов пудов зерна засыпано в межколхозный и межсовхозный страховой семенной фонд.Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза и

Совет Министров СССР в своем приветствии грудящимся Ставрополья с чувством глубокого удовлетворения отмечают, что труженики сельского хозяйства края добились в текущем году больших успехов в увеличении производства зерна и с честью выполнили свои обязательства.Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР горячо поздравляют всех трудящихся края с достигнутыми успехами и выражают уверенность, что ставропольцы самоотверженным трудом добьются новых успехов в подъеме всех отраслей сельского хозяйства на благо нашей Родины. (ТАСС).

БРЯН СК . На заводе «Стромма- 
шина» по заказу Академии строи
тельства и архитектуры ССС Р из
готовляются комплекты оборудова
ния универсального механизиро
ванного стенда, предназначенного 
для изготовления предварительно
напряженных железобетонных 
элементов конструкций промыш
ленных зданий. Стенд будет выра
батывать 12-Метровые балки пере
крытия, подкрановые балки, часто
ребристые панели перекрытия.

На снимке: сборка формовочной 
машины универсальной установки.(Фотохроника Т А СС ).

Сдержали свое словоВступая на предоктябрьскую трудовую вахту, коллектив завода «Томкабель» брал обязательство —  выполнить десятимесячную программу к 20 о-ктября.Свое слово томские кабель- шики сдержали. Десятимесячный план выпуска валовой продукции выполнен 18 октября, сверх плана десяти месяцев будет выпущено продукции на несколько миллионов рублей.Коллектив завода успешно выполняет задания по всем техникоэкономическим показателям. В третьем квартале, например, перевыполнено задание по росту производительности труда, полу чено 207 тысяч рублей свер.хпла- новых накоплений, сэкономлено 188 тысяч киловатт-часов элок- троэяергии. План внедрения организационно-технических мероприятий перевыполнен.Лучше других работает кол.чек- тив линоксинового цеха, который выполнил десятимесячную программу за девять месяцев. З.ч.ачп- тельно раньше срока выполнили свои предоктябрьские обязательства коллективы волочильного и кабельного цехов. Более 660 рабочих завода выполнили за девять месяцев свои десятимесячные задания. Особенно высоки показатели у бригады коммунистического труда Владимира Шагова и у бригад, борющихся за это звание, которыми руководят Петр Шаболовский, Надежда Ков.глева, Галина Попова, Илья Саломахо.Большой вклад в общий успех коллектива вно^т, рационализа--

У томских ТЕКСТИЛЬЩИКОВ

Они возглавляют соревнованиеХорошо потрудились доярки фермы коммунистического труда колхоза «Северное сияние» Бакчарского района. За четыре летних месяца они надоили по 1.33S килограммов молока на корову, значительно перевыполнив свои обязательства. С начала года на ферме получено по 2.312 килограммов молока на фуражную корову.Бригадир коллектива ксьмму- нисгического труда А . Кузнецова надоила за 9 месяцев по 2.655 килограммов молока от каждой коровы своей группы. Доярки В. Прокудина, Т. Титае- ва. Т. Глухова, Л. Кускова и А . Гривкова надоили от 2.360 до 2.495 килограммов молока на каждую корову. На протяжении нескольких месяцев эти шесть доярок колхоза возглавляют районное соревнование работ^ков молочнотоварных ферм.'Сейчас коллектив разведчиков будущего встал на трудовую вахту в честь 43-й годовщины Великой Октябрьской со- Ц'иалястической революции. Работники фермы взяли обязательство получить в октябре 220 килограммов молока на корову.Доярки и скотники отремонтировали и утеплили своими силами коровники. 1 октября все дойное стадо переведено на стойловое содержание.Организованный перевод стада с пастбищного содержания на стойловое позволил на ферме даже поднять надои на 100 килограммов в день.Сейчас к коровника.м подвезен полумесячный запас грубых кор.мов, сочные кор.ма заложены вблизи от ферм. Включившись в предпраздничное соревнование, подвозчики кормов обязались к 7 ноября подвезти к ферме четырехмесячный запас кормов.
А. И ГН АТЬЕВ .

Лучшие шоферыДоброй славой пользуется шофер ершловской фермы Коломинского совхоза тов. Василевский. Он на своей машине ежедневно вывозит по ,150 центнеров зерна на хлебоприемный пункт.Колхоз имени Калинина Чаинского района 12 октября выполнил годовой план хлебосдачи. Хорошо трудились на вывозке зерна шоферы колхоза И. Г. Медведев, М. Г. Дурновцев. Они ежедневно вывозили на хлебо- приемный пункт по 150— 180 центнеров зерна. 250 центнеров .хлеба за двое суток вывез на хлебоприемный пункт шофер В. Е. Конончик.
А. СМЫШЛЯЕВ.

торы и изобретатели. Десятимесячное задание по рационализации и изобретательству выполнено на 135 процентов. От внедрения рационализаторских предложений получено 1.800 тысяч рублей экономии. В дни предоктябрьского соревнования ценные предложения внесли слесари резиноде- лательного цеха тт. Тетерин, Белов, сварщик ремонтно-механического цеха тов. Константинов и многие другие новаторы.Коллектив завода, борющийся за звание завода коммунистического труда, настойчиво борется за выполнение своего годового обязательства —  завершить программу второго года семилетки не позднее 20 декабря;
А. СИМАЧЕВ, 

председатель завкома проф
союза завода «Томкабель».

ш
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На полмесяца 
раньше срокаВступая на предоктябрьскую вахту, коллектив кирпичного завода № 1 0  обязался план десяти месяцев выполнить к 15 октября, повысить производительность труда на 3 процента против плана, снизить себестоимость продукции на 8,5 процента по сравнению с плановой.Свои обязательства коллектив завода выполнил. 15 октября закончен десятимесячный план. Справились коллективы цехов завода и с обязательствами по повышению экономических показателей. Производительность груда повышена на 3,8 процента против плановой, себестоимость понижена на 8,6 процента.Наиболее высоких показателей в дни вахты добилась смена мастера тов. Левиной из цеха обжига. План первой половины октября смена выполнила на 132 процента.В дни предоктябрьского соревнования большинство рабочих завода перевыполняет нормы. Первенства в соревновании добились укладчица рам тов. Жнейкина из цеха формовки, выполняющая нормы на И З  процентов, нак.чад- чица тов. Макарова из цеха обжига, ежесменно выполняющая нормы не ниже 120 процентов. Высокой производительности труда добились выгрузчики этого цеха тт. Большаков и Аксенов.

Е. БОРОДИНА, 
начальник планового отдела 

кирпичного завода 10.

/а

На трудовую вахту в честь Октября встал коллектив Томской текстильной фабрики. Он 15 октября вьшолнил план десяти месяцев и к 1 ноября даст сверх плана продукции на 1 миллион 165 тысяч рублей.Отлично трудятся в эти дни бригады ко.ммунистического труда Та.мары Старых, Зои Ивановой, ткачихи тт. Че.мплинская, Николаева, Ягодина и многие другие.Качество продукции во много.м зависит от работы ворсоваль- щиков. Когда ворсовальные машины обслуживают помощник мастера Л. М. Вагнер и ворсовалыцица Г. Доброногова, можно не беспокоиться. Одеяла пойдут только первы.м сортом. В от- лично.м качестве продукции заинтересована и работница отдела технического контроля М. Ф. Хабарова. Ее часто можно увидеть в ворсовальном цехе., Помочь работникам, цеха советом, поделиться опытом она считает свои.м долгом.На снимке (слева направо); Л . М. Вагнер, М. Ф . Хабарова и Г. Доброногова просматривают готовую продукцию.Фото и текст Н. Александрова.
Каждый перевыполняет 

•  нормуНа Бакчарском райпромкомби- нате с каждым днем ширится соревнование за достойную встречу 43-й годовщины Великого Октября. Работники сапоговаляльного цеха решили ежедневно выполнять задания на 150.  процентов. Сти'ральщики этого цеха В. Кузнецов, Ф. ЛипатникоБ. Г. Черепанов, закладчица валенок Е. Прудникова, шерстечесальщица тов. Шамова и другие каждый день перевыполняют свои обязательства.Хорошо работают в эти дни работники лесозаготовительного цеха промкомбината, который возглавляет тов. Залыгин.Коллектив цеха выполняет сменные задания на 140 —  150 процентов. Образцово' трудятся бензопильщи'К А. Ракин, рабочие

ДРУ-тт. Кравцов, Сулейманов и гие.Успешно выполняет принятые обязательства коллектив кирпичного завода, В этом году он выпустил более 900 тысяч штук кирпича.
И. ПАВАЛКОВИЧ, 

технорук Бакчарского 
райпромкомбината.

Впереди— литейщикиВступая на предоктябрьскую трудовую вахту, коллектив завода «Сибэлектромотор» обязался досрочно выполнить план десяти месяцев, выпустить сверхплановой продукции на 8 миллионов 100 тысяч рублей. В борьбу за выполнение этого обязательства включились все цехи, .участки, смены.Впереди соревнующихся идут литейщики. В трудных условиях трудится этот коллектив. Идет перекрытие цеха, нередко работать приходится под открытым небом. Несмотря на это, литейщики ежедневно перевыполняют установленные задания, значительно повысилось и качество литья. Особенно хорошо работает коллектив формовочной мастерской № 72. Он перевыполнил план сентября на 14 процентов, высокими темпами работает в октябре. Здесь нет ни одного рабочего, не выполняющего нормы выработки, а формовщики тт. Ижболдин, Пав- нин, Плотников в каждую смену дают по полторы нормы. Хорошо трудятся также заливщики и обрубщики.Улучшил свои показатели в дни предоктябрьской трудовой вахты- и коллектив ремонтно-механического цеха. Работники цеха смонтировали сушильно-лакировочную установку, установили машину

литья под-давлением, два эксцентриковых пресса, автомат для правки и рубки проволоки. Особенно хорошо трудится бригада монтажников тов. Блюменштейна и бригада такелажников тов. Фро- геля.В третьем механосборочном цехе лучше других работают бригады тт. Онскуля и Токарева, борющиеся за звание' коллективов коммунистического груда, ударники коммунистического . труда Иван Ермолаев, Зинаида Дыдко и многие другие.Замечательного успрха добился недавно заточник инструментального цеха тов. Медведев. При норме 10 фрез он заточил за смену 33 фрезы для агрегатных станков.Вместе с рабочими включились в предоктябрьское соревнование и студенты Томского политехнического института, проходящие практику на заводе. Александр Большаков и Николай Дерикоптак, например, хорошо освоили станок- автомат, перевыполняют технические нормы. Студент тов. Проде- дович за полтора месяца освоил правильно-полировальный станок. Хорошо трудятся и многие их товарищи по институту.В предоктябрьские дни на заводе значительно уменьшилось число рабочих, не выполняющих нормы выработки.
Е. ПОНОМАРЕНКО.

Крепнет связь пропаганды с жизньюМОСКВА, 19 октября., (ТАСС). Сегодня в Москве открылся второй пленум правления Всесоюзного общества по распространению политических и-научных знаний. Пленум обсуждает вопрос, об улучшении работы групп , членов общества на промышленных предприятиях, в селах, научных учреждениях и учебных заведениях; В стране ' насчитывается около 65 тысяч таких групп, объединяющих почти миллион членов.С докладами на' пленуме выступили председатели групп: Нижнетагильского металлургического комбината имени В. И. Ленина Н. Я . Гуляев-, колхоза имени И. В. Мичурина (село . Суслены Оргеевекого района Молдавской ССР) И. Н. Стегарь, Грузинского сельскохозяйственного института К., Н. Дгебуадзе.В. колхозе имени И. В . Мичурина в групле состоят 37 человек —  учителя, врачи, специалисты сельского хозяйства. Они объединены в пяти секциях: общественно-политической, сельскохозяйственной, педагогической, медицинской и научно-атеистической. За девять с половиной месяцев этого года членами общества прочитано свыше 300 лекций.Вся лекционная пропаганда проводится здесь в тесной связи с жизнью, с конкретными-задачами колхоза, непосредственно в бригадах, на фермах, полевых станах. Члены общества применяют разнообразные формы пропаганды —  лекции, вечера вопросов и ответов, агитплакаты, литературные викторины, популяризируют , опыт передовиков 'колхоза, прогрессивную агротехнику возделывания сельскохозяйственных культур.Деятельность группы во многом способствовала . укреплению производственной дисциплины, повышению трудовой активности колхозников.По докладам развернулись прения.
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п а р т и й н а я  ж и з н ь

СЕГОДНЯ ДУМАТЬ О ЗАВТРАШНЕМ ДНЕВ июне этого года коллектив завода «Снбядектромотор» одним из первых в Томске вступил в соревнование за звание предприятия коммунистического труда. Понятно, что борьбе за выполнение этого обязательства была подчинена деятельность и партийного бюро и всей партийной организации за отчетный период.Успехи коллектива несомненны. Об этом говорилось позавчера на отчетно-выборном партийном собрании. Завод досрочно, 20 сентября, выполнил девятимесячную программу. Зна- чителрно раньше срока справились с планом коллективы цехов №iN! 3, 4, 6 и других.Одним из основных пунктов обязательств участников соревнования за звание коллективов и ударников коммунистического труда является борьба за наивысвдую производительность труда. Работа передовиков, ЛУЧШИХ бригад, цехов убедительно свидетельствует об огромных возможностях предприятия для повышения производительности труда. На собрании говорилось, например, что бригада коммунистического труда Н. Крикун за девять месяцев повыенля производительность на 27 процентов.Однако многие коммунисты в своих выступлениях отмечали огромные неиспользованные резервы.Решающим условием повышения производительности труда является внедрение новой техники и прогрессивной технологии. Конкретные пути этой работы четко определены в решениях июльского Пленума ЦК КПСС. Однако, как отметил в отчетном докладе секретарь партбюро тов. Кантонисгов, руководители завода ипартбюро еще плохо выполняют решения Пленума ПК КПСС. И с этимнельзя не согласиться. Взять такой пример. Коллектив завода должен внедрить за семилетие 18 автоматических и 14 поточных линий. Пока Hte сданы в эксплуатацию одна автоматическая и одна поточная лин.ии, которые к тому же еще не освоены и больше простаивают, чем работают. Не освоены здесь два высокопроизводительных автоматических пресса и другое ценное оборудование. За 9 месяцев этого года из 43 орга- низационно-техническчх мероприятий выполнено 28.Партийное бюро, как отмечалось на собрании, не уделяло должного внимания этому важному вопросу, слабо требовало с директора завода тов. Извекова, главного инженера тов. Горулева, главных специалистов завода, руководителей цехов ответственности за внедрение новой техники. На заводе по вине директора тов. Извекова укоренилась порочная

практика: инструментальному и ремонтно-механическому цехам, призванным осваивать новую технику и совершенствовать оборудование, давать задания по выпуску деталей основного производства. В результате ■ инструментальный цех из месяца в месяц сокращает объем выпуска продукции для совершенствования оборудования.Коммунист тов. Кониковский говорил, что подобная практика может пагубно сказаться на дальнейшем техническом развитии завода, на выполнении производственных планов и особенно заданий по повышению производительности труда. И плохо, что партийное бюро мирилось с этим.Один из серьезных недостатков в деятельности завода —  неритмичность работы. Как правило, половина месячного задания выполняется з последнюю декаду^ Чтобы выполнять план «ШТУРМОМ», используются различные средства: ремонтные цехи выпускают детали основного производства, на сборку направляются работники некоторых технических служб управления и т. д. И такое повторяется нз месяца в месяц.Это очень бесцокоит коммунистов, и на собрании они глубоко анализн- ровали причины штурмовщины. Отмечалось, что руководители завода не проявляют настойчивости в создании условий для ритмичной работы цехов. Тот факт, что половина месячной программы выполняется за декаду, говорит о больших технических возможностях предприятия.Завод пока выполняет плаи и без эффективного использования автоматической и поточной линии. Но именно пока. Ведь план на будущий год предусматривает значительное увеличение производства продукции. Резко должна повыситься производительность труда. Это немыслимо бед широкого внедрения новой техники. А пока имеющееся оборудова|Ние эксплуатируется на износ, новое внедряется плохо. И правильно говорили на со-брании коммунисты в адрес руководителей, главных специалистов завода: так руководить —  значит, жить лишь сегодняпгним днем, не думая о завтрашнем.Некоторые главные специалисты предприятия, руководители цехов проявляют мало инициативы для внедрения новой техники. Многие из них побывали на различных предприятиях страны, ознакомились там с передовой организацией труда, новым оборудованием, но эти поездки не отразились заметно на их деятельности.На собрании критиковалась комиссия партийного контроля по' выполнению плана^рнидрсиия. новой техни

ки. Члены комиссии мирились со пов, Козлов и другие гово'рили о немногими недостатками, мало помога-1 достатках в организации массово-ли руководителям, партийным организациям цехов, не были настоящими борцами за новое, передовое.Борьба за технический прогресс, повышение производительности труда —  это лишь одна сторона деятельности партийной организации.Другая, не менее важная, —  воспитание нового человека. Эти две задачи неразрывны.—  В воспитательной работе коллектива огромную ррль играет личный пример коммуниста, —- сказал в своем выступлении токарь тор. Зудин.Среди коммунистов предприятия много подлинных воз:аков масс. На собрании назывались имена тт. Ко- нико'векого, Каштанова, Никифорова, Шумилова н других, на которых равняется коллектив. На большие дела мобилизует коллектив партийная организация цеха 9. Еще в прошлом году цех был одним из отстающих. В этом году цеху трижды присуждалось переходящее красное знамя завода. Коммунисты ведут здесь большую политическую работу. По их инициативе, например, рабочие сами построили красный уголок, где теперь ежедневно агитаторы проводят беседы, читают лекции. Многие рабочие учатся в школе рабочей моло- деж.н. Коллектив цеха успешно борется за звание коллектива коммунистического труда, он одним из первых на предприятии выполнил девятимесячный план.Боевыми эрганизатораии коллектива являются коммунисты литейного цеха.Но некоторые цеховые партийные организации слабо повышают свою организаторскую роль. Например, парторганизация цеха 2 не оказывала заметного влияния на дела коллектива. За отчетный период здесь было проведено всего два партийных собрания. Коммунисты мирятся с плохой организацией труда. Только в августе не выполнили нормы 97 рабочих. Цех не выполняет плана по производительности труда. План девяти месяцев по выпуску продукции выполнен лишь на 98,6 процента.Большие недостатки имеются и в работе парторганизации цеха iNs 1.Выступающие на собрании критиковали партийное бюро и его секретаря тов. KaHTOiHHCTOBa за то, что они мало помогали цеховым партийным организациям, слабо руководили ими. Отмечалось, что партийное бюро в последнее время ослабило руководство содевнованием, -не все сделано для разйртывания его.KoMMyHHOJcjj тт. Трофимов, Ага-

политическои раооты в коллективе и особенно среди молодежи. Указывалось на недостатки в проведенин первых занятий в сети партийного просвещения.Много вопросов жизни партийной организации и всего коллектива подняли в своих выступлениях коммунисты. На собрания вскрывались резервы, вносились ценные предло- л:ения. II в каждом выступлении чувствовались страстн’ое желание и готовность коммунистов устранить отмеченные недостатки. В этом —  залог дальнейшего улучшения работы завода.
С. ВИКТОРОВ.
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He выходя за рамки учебника
Второе свое занятие пропагандист кружка по 'Изучению истории Коммунистической парти.и на подшипниковом заво'де тов. Осокин проводил не только со своими слушателями. Здесь присутствовали и члены кружка, которым руководит тов. Колосов, уехавший в командировку.Для занятий отвели большой кабинет: слушателей должно быть много, пятьдесят с лишним человек.Перед тем, как начать занятие, пропагандист решил проверить ш неки. Оказалось, что на занятии присутствует... всего 21 человек.—  Маловато, но будем начинать.Первый час был посвящен собеседованию по пройденному материалу. На вопрос «Международаов ноложе- ние и внешняя политика СССР в период 1937— 1938 гг.» отвечает то®. Попов. Чтобы лучше охарактеризовать сложную международную обста- HOiBity этих лет, тов. Попов вшо'ми- нает 1929 год, когда сильный экономический кризис сдавил горло многим кз'питалистическкм странам и отбросил развитие их про.мышленности на много лет назад.Полностью же рассказать об основных чертах внешней политики и международного, положения нашего государства тов. Попову не удалось.Дополнить его желающих тоже не оказалось. Тогда инициативу взял на себя пропагандист. Он обратился к рядом сидящему тов. Кадачигову:Ну вот, вы, скажите, какаябыла основная политика Советского правительства в этот период?СлушатеЛ'И тт. Кадачигов, Жаров и другие товарищи рассказывают о том, что Б то время Советский Союз был адянственной сэраной, боровшейся за соедание коллективной беэшасности,

принимавшей все меры к тому, чтооы предотвратить мировую войну.—• Бо1Л>ба за мир —  вот суть внешней политики, которую проводили Советское правительство и Ком.чу- нистическая партия в те годы, —  подытожил цыступление слушателей руководитель кружка тов. Осокин.К сожалению, ни слушатели, ни сам пропагандист ни слова не сказали о том, что эту политику паше правительство проводит на протяжении всей истории нашего государства. На занятии и речи не шло о событиях сегодаяшнегр дня, о предложениях Советского правительства на XV сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединепных Наций, о выступлениях Никиты Сергеевича Хрущева на сессии Ассамблеи.Произошло это потому, что на прошлом занятии «и пропагандист то®. Колосов, ни тов. Осокин об этом не говорили.Главный и серьезный недостаток занятия —  отсутствие связи с современностью. Тов. Осокин очень бегло, схематично рассказал об основных положениях новой темы: «Х У Шсъезд партии и его историческое значение». Сам пр'опагаидист не мог по-дро'бяо остановиться на всех вопросах этой темы, но нацелить внимание слушателей на главное, что характерно для того периода, проследить связь тех событий с современной жизнью нашей страны было необходимо. Именно, эта связь, конкретные примеры из жизни области, своего коллектива помогли бы слушателям лучше представить себе ту обстановку, которую они изучают, лучше понять ее.Но этого не было сделано.Все собеседование сводилось к тому, что тов. Осокш называл вопрос

и, не найдя желающих отвечать, вызывал их по фамилии.На занятие кружка пришло меньше половины слушателей.Некоторые слушатели пропустили оба занятия без уважительной причины. Не посещают занятий, например, технолог полуавтоматиого цеха тов. Мантуров, работницы технического отдела тт. Гаврилова, Мар- темьяцова и другие.Любые недостатки легче устранимы вначале. Партийному бюро подшипникового завода надо помочь пропагандистам теснее увязывать теоретический материал с жизнью, принять меры к тому, чтобы все слушатели действительно повышали свои знания, а не только числились в списках кружков.
Т. БОРТНИКОРА.
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Молодой инженер Николай 
Яковлев работает мастером ле
созаготовок на Северном лесо
пункте Берегаевского леспром
хоза. Встав на трудовую вахту 
в честь 43-й годовщины Велико
го Октября, коллектив мастер
ского участка, которым он руко
водит, стремится досрочно вы
полнить свои обязательства. В
эти дни пример в труде показывает вальщик леса Виктор Пота
пов. Опытный электропнльщик заготавливает в смену по 100 и 
более кубометров —  значительно больше нормы.

Лесорубы Северного лесопункта в дни предоктябрьской вахты 
систематически перевы.»олняют суточньШ график заготовки и 
вывозки древесины. При норме 370 кубометров они ежедневно 
вывозят 440— 450 кубометров. В  честь славной годовщины Ок
тября они решили дать сверх месячного плана 2,5 тысячи кубо
метров леса.

На снимке: мастер лесозаготовок Николай Яковлев дает указа
ния перед работой вальщику леса Виктору Потапову.Текст и фото А . Бреуса.

Фоштаяш м степиЧ И Т А . Кункурская степь в Агинском бурятском национальном округе издавна славится хорошими выпасами. Но они не использовались из-за отсутствия воды. Теперь орда пришла бригада буровых вда'стеров. Вооруженные современной техникой, рабочие стали пробивать артезианские скважины. Во многих местах с глубины ста и более метров забили фонтаны во

ды. Сейчас в Кункур на богатые зимние пастбища перевели отары овец и гурты коров колхозы имени Карла Маркса, имени Ленина и другие.Несколько сот артезиажких колодцев пробурено в другах безводных местах степной зоны Забайкалья, где расположены основные животноводческие районы. (ТАСС).
У Я Р О С Л А В А  Ч И Ж А

Темная ночь окутала село Стру- тень. Кругом тишина. Все члены сельхозартели имени Шевченко давно отдыхают. Только на окраине, в домике, где живет значмый свинарь Ярослав Семенович Чиж, ярко горит электрический свет. Как бы поздно ни возвратился он с работы домой, всегда просматривает почту, которая горкой лежит на письменном столе.В его адрес приходит w e  больше и больше писем. С :1ачала этого года их писали животноводы соседних областей Украины, а потом «география» значительно расширилась. Каждый день колхозный письмоносец приносит много разноцветных конвертов, на кото'рых стоят почтовые штемпеля городов и районных центров Камчатки, Сибири, Урала, Поволжья, братских республик Советского Союза.Слава знатного свинаря перешагнула рубежи нашей Родины. Его опытом заинтересовались многие животноводы стран народной демократии.Вот в руках Ярослава Семс'новнча голубой коя.верт со штампом «Между^ народное». На нем марки Болгарской Народной Республики. Св'Инарь кооператива села Вербицв Коларо1веко- го округа Братой Матев Братоев пишет, что огн регулярно слушает московское радио и с большим интересом узнал об опыте работы тов. Чижа.Далекий болгарский ДРУГ Братоев просит подробно рассказать о бесста- ночном содер'жации свиней.Тов. Чиж решил послать болгар; скому свинарю свою книгу, в которой он найдет подробные ответы на все интересующие его вопросы.Болрщую радость у Ярослава Семеновича вызвало письмо редакции плеввиской окружной газеты «Сеп- темврий’Окая победа». Нужно сказать,

Мы много слышали о знатном свинаре нашей страны Ярославе Чиже, изучали его опыт работы, который применяем на практике.Ярослав Чиж обещал в 1960 году откормить 1-000 свиней- Нам 5ы хотелось знать, как он сейчас работает-
Т. ДЕНИСЕВИЧ,
Н. МАКАРЕНКО,

свинарки колхоза «За власть Советов» Кожевниковского района.

что со свиноводами этого округа у тов. Чижа установилась теплая дружба. Почти шесть месяцев тому назад в село Струтень пришло первое письмо из Болгарии с просьбой поделиться опытом работы. Ответ тов. Чижа был цомещея на етраницах этой газеты, Сейчас болгарские журналисты пйЙут?'Ь'том“', что в^Плевеяском округе яагйлось мн5го последователей украинского свинаря.Все больше и больше последователей знатного свинаря становится в Корейской На'родно-Демократической Республике. Недавно тов. Чиж послал подробный ответ на письме животао- водоБ Пхеньянского госхоза. Оно было опубликовано в газете «Корейско- советская дружба». С тех пор между тов. Чижом и корейскими еввиовода- ми началось соревнование. Многие из них выявили желание померяться с Ярославом Семеновичем своими силами я  уменьем выращввать дешевое мясо. Изучая метод работы тов. Чижа, онн горят желанием применить его в евоем сельском хозяйстве, которое крепко стало на путь социалистн- чеекого развития.На днях в адрес тов. Чижа пришел большой пакет. Корейские друзья ему прислал'и красивый шелковый аль- ^ м , на страницах которого животноводы сельскохозяйственного кооператива Сояден уезда Тхончен про1вии- ции Конвои передают Ярославу Се.ме-
н г в а л ы  п е ч а т и

Хорршую асиновская правда». С

Первые занятия и первые срывыНа прогрессовской ферме Тунгу- совеного совхоза в кружке по изучению конкретной экономики сельско^ го хозяйства начались занятия. Ру^ ководитель кружка Г. Жданов рассказал о работе XV  сессии Генеральной Ассамблеи ООН, о настойчивой борьбе главы Советского правитель^ ерва Н. С . Хрущева за мир. Нрисут- ствовавшие задавали много вопро-' сов.В райцентре '—  селе Молчаново—  в эти дни начались занятия в школе рабселькоров. Первую беседу провел редактор р4йонной газеты «Социалистический путь» П. А. Попов.Но не везде организованно начались занятия в кружках политического просвещения. На центральной усадьбе Молчановского совхоза дол

жно было состояться объ1единенное занятие двух кружков. Однако к назначенному часу 'ЯВИЛИСЬ только два слушателя, представители из райкома КПСС, секретарь партийной организации совхоза тов. Наумкин и его заместитель тов. Ткачев.—  Списки слушателей мне передал секретарь партийного комитета совхоза тов. Портиягин только за день до занятий, видимо, не всем успели сообщить, —  заявляет руководитель кружка В, Сербуленко,Так первое занятие двух кружков было сорвано по вине самих членов партийного комитета.Молчановскому райкому КПСС следует вовремя цоиравить эту ошибку и не допускать ее впредь.
И. смольянов.

инициативу проявила газета «Причулымская июля текущего года на ее страницах регулярно публикуются материалы под рубрикой «На пусковых объектах». Газета активно борется за своевременный ввод в строй промышленных корпусов, Асиневско- го лесоперевалочного и деревообрабатывающего комбината, жилых домов и других новостроек в Асино.В сообщениях рабкоров с пусковых объектов указывается на неорганизованность на стройках! низкое качество работы строителей. Например, в корреспонденции «Летят осколки», опубликованной 2 августа, приводились возмутительные факты безответственного отношения работников УНР»131 к строительству кинотеатра, В здании не сделано пи одного отверстия для прокладки труб водопровода, отопления и канализации. В котельной не оставили отверстия для дымохода сечением около квадратного метра. На исправление этого брака затрачены большие средства, намного удлинились сроки работ.В отделе «На пусковых объектах» часто появляются и статьи строителей, в которых они пишут о том, что заказчики работники Аеиновеко- го лесоперевалочного и деревообрабатывающего комбината мало помогают своим подрядчикам. Например, 30 июля начальник колонны тов. Ким Ка Ук в статье «Завершить пуековые объекты в третьем квартале» писал о недостатках в поставке оборудования на стройки. Прораб того же управления тов. Чижик в статье «Цех фиброцементных плит —  ко Дню строителя» рассказывал, что стройку этого цеха тор

мозит недостаток сборного железобетона.Газета «Причулымская правда» уделяет внимание и соревнованию строителей. Помимо обязательств коллективов, она публикует материалы об упущениях в этом важном деле. 24 сентября в статье «Свежие» обязательства» была подвергнута резкой критике порочная практика руководителей УНР-131 брать к каждой торжественной дате обязательства по вводу в строй объектов, которые уже должны были войти в строй действующих,Однако газета «Причулымская правда» не доводит начатое дело до конца, Б газете нет ни одного сорб- щения о принятых мерах по критическим материалам, опубликованным под рубрикой «На пусковых объектах». Руководители строительных организаций просто игнорируют критические сигналы рабкоров, находя для этого различные отговорки.—  Я  просто не успел ознакомить- оя о материалами газеты, долго был в Томске, —  очравдывается начальник УНР-131 тов. Нукерник.Такой ответ руководителя большой строительной организации по меньшей мере несерьезен —  ведь ряд критических материалов газеты опубликован еще в июле и августе.Подобной же практики замалчивания сигналов газеты придерживается п директор Асиновского лесоперевалочного и деревообрабатывающего комбината тов. Бупий. Ни на один критический сигнал в адрес работник ков комбината, высказанный строителями на страницах газеты, он не ответил.

В номере за 27 сентября в статье «Оенов'ная задача строителей» районная газета снова резко критиковала строителей УНР-131 за недостатки в строительстве пусковых обцектов.Но и это выступление газеты осталось без ответа.■ Странно, что Аеиновский райком КПСС мирится с замалчиванием критических выступлений своей районной газеты, не потребовал от «молчальников» принять срочные меры по устранению серьезных недостатков, имеющихся на пусковых стройках, «а которые указывает газета.

ппвичу чи'стосердечный привет, рассказывают о достигнутых ими результатах в откорме свиней.Шлют письма, знатному свинарю и животно'воды коо1перати'вных объединений Чехо^словажии, Германской Де- мо'кратпческой Республики, Народной Польши и других стран. Зарубежные письма Ярославу Семеновичу Чижу —  это яркие документы братской дружбы трудящихся социалнетичо- ского лагеря, общими усилиями строящих новую свободную жизнь.Много пО’Следо>вателей у тов. Чижа и в каждой республике Советского Союза. Вот перед н,амп несколько обыкновенных ученических тетрадей. На каждой строчке здо'сь фа-хгилпя, адрес человека, приславшего вызов тор. Чижу на соревнпва'ние. Здесь же указаны и показатели, за которые соревнуются животноводы. Таких записей более трех тысяч. И это далеко не полный перечень.Много забот принесла свинарю прошедшая весна. Она была очень капризной. Часто шли дожди, а потом вдруг землю сковывали морозы. Все это услояшяло уход за животцывд, требовало затрат большего количества комбикормов. Животные долго не могли получить зеленой подкормки.Только накануне первомайски-х праздников весна вступила в свои права. К атому времени закончилось и обо-рудование летнето лагеря. Он расположен недалеко от оойовиого откормочника.PaiHHH'M утром животные, выйдя нз помещения по узенько-чу мостику ,̂ связывающему два берега небольшой речки, сами уходят на пастбище, туда на лето перешла «фабрика мяса». Кругом, куда ни глянешь, густой зеленый KOiBep клевера, люцерны и других .сеяных трав.Вот на одном из участков, окруженном проволокой элекгропастуха, расподожилО'сь все поголо-вье —  более пятисот свиней.Как оказалось, Ярослава Семеновича в лагере не было. Он уехал в лес за хвоей сосны.Прошло немного времени, и где-то вдали раздался рокот трактора,  ̂ Его гул нарастал с каяедой минутой. Вот машина показалась из-за небольшой горы, За рулей сидел тор. Чиж. Остановив трактрф, ои напал разбрасывать евежерубленные ветки. Их тут
ВЫСТАВКА-СМОТР РАДИОАППАРАТУРЫ
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же подхватывали животные.Закончив работу, Ярослав Семенович сказал:—  Обратите вяимание на то, как жадно хватают рвиньи сосновые ветки. Только успевай привозить. Они вызывают у вих большой аппетит.—  Свиньям, кро-че ко'.чбикормо'в, нужна зелень. Тут, в лагере, для свиней раздолье. Они растут хорошо. Каждый день животные прибавляют в весе не менее 500 rpaMMCB. Зеленые корма могут снизить себестоимость откорма.Дать родной стране как можно больше дешевой свинины —■ згой мыслью проникнута вся работа знатного свинаря. liKe^neBHO- свиньи по- ■ лучаюТ в среднем на голову не более ки л отра мм а ком б'И® ор мов.В ответ на вопрос, как он выполняет рвов обязатвльсгво —  откорм-цть и сдать государству в этом году 1000 центнеров свии1гны, —  то<в. Чиж из кармана комбинезона вытащил тетрадку. В ней отмечено ежемесячное снятие с откорма животных. Всего за восемь месяцев он уже отправил на мясоко.мбвдат 500 цонтнефов свинины, ТО есть почти столько же, сколько в прошлом году за 11 месяце®. Всех оставшихся свиней то*в. Чиж решил откармливать до веса не менее 130 килограммов с таким расчетом, чтобы поголовье 500 штук дало при сдапв не менео 600 центнеров свагни- ны. ,Болыдое Бнима-н'ие сейчас обращает тов. Чиж и на снижение себестоц- моери производства мяса. По предаа- рительны'И подсчетам, центнер привеса обходится колхозу примерно в 205— 210 рублей. Эта себестоимость будет опижена за счет зерновых отходов после молотьбы урожая н скарм- лтвания стеблей к-укурузы. А этоочень питательный кори, его с большой охотой поедают свиньи. На снижение собестоимости влияют минеральная подкормка 11 аитибнютикя.Не забывает То'в. Чиж и о втором своем обязательстве —  откормить в следующем, 1961 году, 2500 свиней. В колхозе намного вироело числосвиноматок, до конца года их будет по 12 голов на 100 гектаров цахоты- Знзпительная их часть опоросится в октябре —  ноябре этого года.В колхозе заканчиваются работь! по расширению старого откормочника. Его зеубатура it К01нцу года будет увеличена почти вдвое.HepecTppiiKa свиварцика поможет Ярославу Семеновичу перейти на семичасовой рабочий^ день. При этом ■ времени будет достаточно, чтобы один человек с помощью механизмов справился со всеми работами на ферме.Будни знатного свинаря заполнены не только напряженным трудом иа ферме. Он находит достаточно времени для общественных, личных р семейных, дел. А 0Х у него немало. Он —  депутат местного Совета, внештатный пропагандист райкома партии. Под личными делами Я . С. Чиж подразумевает свою учебу в вечерней средней школе, Что же касается се- мезгных дел, то в селе все знают Ярослава Семеновича как заботливого отца, внимательного и чуткого мужа.Тысячи последователей ныне у Я. С. Чияга. Мноз'ие уже опередили ■ его. И Ярослав Семенович при _вся- ком удобном случае подчеркивает, что он гордится успехами своих друзей, учится у передовиков евиневод- ства работать еще лучше.'
В. РЫБАКОВ.

На сщщке: на выставке-смотре 
радиовещательной и телевизионной 
аппаратуры бытового применения, 
открытой в павильоне «Радног-чек- 
троника и связь» ВДНХ.(Фотохроника ТА СС).
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Полагаясь

К Р А С Н О Е  З Н А М Я

У » е  не первый год в Тегульдет- CK0M районе ведется разговор о ре- обдодямости улучшения торговли книгами. Но, как это ни странно, положение почти не меняется. Спрос рабочих, колхозников и сельской интеллигенции на книги удовлетворяется плохо.Рзять, например, книжный магазин, распелол;енный в Тегульдсте. Напрасно сюда придет лесозаготовитель, если ему понадобится книга о передовых .методах труда р леспромхозе. Колхозный механизатор не найдет там новинки по ремонту тракторов или других сельскохозяйственных машин, свинарка не сможет купить книгу о бесстаночном откорме свиней. Этой литературы в книжном магазине нет.За полгода в магазин поступило книг лишь на 20 тысяч рублей. Причем, количество присылаемой сюда литературы не только не увеличивается, но далее уменьшается. Если в апреле в магазин завезли книг на 5.700 рублей, то в августе —  лишь на 670 рублей.В Тегульдетский район облпотребсоюз засылает, как правило, ие ту литературу, которая заказывается, а ту, которая поче.му-либо залежмает- ся на складах в Томске.Председатель райпотребсоюза то®.

СВОЙ вкус...Лесин и заведующий торговым о где- на книги не советуется лом тов. Крнвощапов на

Новости
Быстрее в 60 разМОСКВА, 19 октября. (ТАСС). За три минуты —  в 60 раз быстрее. чем в электропечи, —  нагревает легированную сталь специальная установка, спроектированная учеными ЦНИНТМАП1А. Осуществляется этот процесс в среде инертных газов индукционным способом токами высокой частоты. Металл не покрывается окалиной, что позволяет экономить дорогостоящую легированную сталь при изготовлении различных деталей.Установка автоматизирована. Ею управляет один оператор с пульта. Она уже прошла лабораторные, испытания и вскоре будет широко применена в машиностроительной и других отраслях промышленности.

Оригинальное пелееее
орудиеАЛМА-АТА, 19 октября. (ТАСС). Новое оригинальное сельскохозяй- ствеииоо орудие —  лункообразо- ватедь —  сконструировали сотрудники институтов механизации н электрификации сельского хозяйства и зернового хозяйства Казахской Академии сельскохозяйственных наук совместно с конструкторами Новосибирского завода «Сибсельмаш». Назначение этого орудия —  способствовать задержанию талых и паводковых вод в районах недостаточного увлажнения в Казахстане и других республиках Советского Союза.На стандартный дисковый лу- шильник «ЛД-10?> вместо секции лущильников прицепляют специальные секции лункообразующих батарей, на которые насажены сферические диски. Эти диски при движении культиватора попеременно погружаются в прчву я образуют сеть лунок, которые размещаются по полю в шахматном порядке. Каждая лунка рассчитана на вмещение примерно двадцати литров воды. Всего таких «сберегателей» влаги на гектаре образуется тринадцать— четырнадцать тысяч. Это гарантирует задержание не менее двухсот шестидесяти тонн талых или паводковых вод, устраняет смыв почвы. Талые воды равномерно размещаются по площади.Производительность лункообра- зователя --- сорок пять гектаров за смену. Причем, работу нового орудия можно совмещать с обычной обработкой почвы. Испытания, проведенные в целинных районах Казахстана, показали, что Поимененне лункообразовате- ля повышает урожай пшеницы на 1,7 центнера е гектара.

Награждение 
садоводовБольшую работу по выращиванию цветов проделали томичи в этом гаду.Образцы выращенных цветов были представлены на выставке, организованной Томским городским отделением Всероссийского общества содействия охране природы и озеленению населенных пунктов. Экспонировалось более 20 тысяч цветов.Решением горисполкома и выставочного комитета некоторые участвовавшие в выставке предприятия, домоуправления, товарищества садоводов, школы и отдельные садоводы-любители награждены диплома- М'И и грамотами.В числе удостоенных дипломов и грамот ^  коллективы подшипникового завода, горзеленхоза, домоуправлений М К г 6, 8 и 3, института вакцин и сывороток, ботанического сада, школ 24-й, 47-й, 14-й и других.Коллективы юннатов школ Bi граждены денежными премиями знаками «Юный друг природы».Вручены дипломы и грамоты отдельным еадоводам-лшбителям.

справедливые замечания покупателей о том, что торговля книгами в районе рала- жена плохо, только разводят руками:—  Мы ничего не можем сделать. Что нам присылают, то и продаем.Кстати, их не особенно во.тнует создавшееся положение. Ведь план по торговле книгами райпотребсоюз в целом выполняет, а специа.ди.зпло- ванный книжный магазин его всегда перевыполняет, На перевыполнение плана не'редко ссылается и председатель облпотребсоюза тов. Жидоноров, пытаясь нарисовать картину относительного благополучия в этом деле,Вся беда в том, что план по книжной торговле явно занижен, Поровы- полняетея он, как правило, лишь за счет продажи учебников и канцелярских товаров. Причем, даже удебни- ками школы обеспечнваютея очень нло.хо, Достаточно сказать, что к 1 сентября в районе не было учебников 8 названий. Учебников по ариф- мЛ'Ике для второго класса нет в районе и до сих пор.Спрос покупателей на техническую, политическую и художествен' ную литературу руководители торговых организаций совершенно не изучают. Товаровед райпотребсоюза топ. Спиридонов при составлении заявок
технини

Отовсюдув кол,х̂ оза «Украина» Смеляи- ского района Чевкзеской области строится коровник на сто голов. Сооружается он совсем без леса: стены и крыша помещения представляют собой единый полукруглый свод высотой в 4 метра, сложенный из кирпича, чердак отсутствует, оконные рамы изготовлены из железобетона, Благодаря ЭТОМУ экономится около 180 кубометров дефицитной древесины.
VНо'вая технология очистки литья разработана в инстатуте литейного производства Академии наук Украины. Стальные отливки сложной формы можно очистить за 20 минут без применения механических приспособлений. Их заменяет щелочь, нагретая до высокой температуры.
VВо Всесоюзном научно-исследовательском институте торфяной промышленности изготовлен опытный образец высокопроизводительного пневматического комбайна для фрезерования торфяной залежи и уборки сухого светлого .торфа.

с колхозниками, рабочими, учителями, полагаясь в атом деде лшпь на «свой вкус». Но даже эти заявки, составленные без учета возросших потребностей жителей села, в большинстве случаев не выполняются.В районе имеется большой спрос на подписные издания классиков маркс!!зма-,т<,’!шннзиа, русских и зарубежных писателей. Много книг выписывают, например, учителя Те- г^льдетской средней школы тт. Карбзинрв, Емельянова, Семенов, Безъязыкова, председатель рабочкома Ново-Тегульдетского леспромхоза тов. Игнатов и ряд других жителей села. На сочинения Макаренко, например, в Тегульдетской средней школе подписались 28 учителей, Подписчиков могло быть гораздо больше, если бы работники торговой сети умело организовали распространение подписных изданий. Непонят- ио, почему, например, подписка на книги проводится только ' в Тегуль- дете. Ни в одном другом поселке района магазины не расцространяют подписные издания. Читатели не всегда оцонешаются о проведении подписки. Так, облпотребсоюз выделил району для подписки десять экземпляров детской энциклопедии, Но .чищь из-за того, что работники райпотребсоюза своевременно не известили читателей об этом, план подписки не был освоен. А позднее желающих получить детскую энциклопедию оказалось очень много.В ряде случаев работники торговой сети несерьезно относятся к организации книжной торговли. Уже второй год, например, подписчики у нас ждут первые тома собрания сочинений А. Фадеева, которые вышли из печати. В чем дело? Оказывается, Тегульдетский райпотребсоюз не подал в облпотребсоюз заявку на это издание. Деньги собрали, квитанции подписчикам рыдали, а о доставке книг не заботятся, То же самое произошло со второй серией «Библиотеки драматурга»,Летом ни в одном соле района не было новой методической литературы по преподаванию различных дисциплин в школе, Преподавателям приходилось доставать эту литературу в Томске. И вдруг во время августовского учительского совещания райпотребсоюз организовал торговлю книгами по методике преподавав ния. Спрашиваем;■—  Где вы достали эти книги?—  Со склада взяли, —  спокойно отвечала заведующая книжным магазином тов. Штырлова. —  Там их лежит очень много.Подобные случаи здесь не редкость. Необходимо принять меры к улучшению книжной торговли."- .
, А, ШИРНрв,

директор Тегульдетской средней

Б У Р М А К И Н .

Тополя напоминают мне о. детстве, Их 'МНОГО растет на нашей Бур- линской улице. Оки стоят ровными рядами по обеим ее еторонам, поднимают развесистые зеленые кроны в каждо.м дворе. Летом улица похожа на густо разросшийся еад. Особенно та ее часть, которая расположена между Сибирской н теперешним Комсомольским проспектом.Меня всегда тянет сюда, особенно после разлуки. Сегодня нашу тихую улочку обету'Пилн пчтиэтаж- пые светлые дома. А  на ней еще стоят, окруженные старыми тополями, осевшие, деревянные, знакомые с детства одноэтажные домики. Вот в этом жил Виктор Листов. Хороший человек. Первый в моей жиаад друг. Я  стою и считаш тополя в их дворе, хотя и так знаю, что сейчас 'Их двенадцать. А  тогда было тринадцать. Вели войти рд двор, то увидишь страппый четырехметровый пенек с ободранной корой. Когда-то он тоже был высо
ким  и могучим тополем...

*•?В детстве время двизкется медленнее. Даже наше сибирское лепр кажется бесконечно длинным. Оно начинается уже с первых оттаявших апрельских пригорков, и мы ждем не дождемся, когда теплым майским утром вдруг все деревья 'Накинут п^зрачные зеленые вуальки. И сколько еще пройдет времени, пока станут отчетливо видны маленркие листья, пока они станут совсем больШ'НМИ. пока полетит тополиный пух... А  лето будет только в самом разгаре. Только появятся на базаре редиска и зеленый лук. И как еще далеко до августовских паутинок, до бабьего лета, до первых желтых опавших листьев.Мы дружили втроем; Виктор. Юлька и я. И жили мы в соседних домах. Если считать по порядку номеров, то вначале был дом Юльви, потом Виктора .и навд. Я  не помню случая, чтобы кто-нибудь из ребят пытался посмеяться по тому поводу, что в нашей компания была девчонка. И никакими особенными Юлькиньши качестваМ'И этого объяснить нельзя. Юля Загородова была самая обыкновенная девчонка. Невысокая, курносенькая, черноглазая, р тугой недлинной желтой косичкой. Почти не лазила с нами по деревьям, предпочитая играть «в до.м». боялась пауков и майских жуков. Правда, она никогда не ревела. Как бы ее ни обидели, как бы она ни ушиблась, А  в остальном — самая обыкноэечияя. Видимо, тут главную роль играло отношение к ней Виктора.Он был тогда высоким, худощавым подроетном, с серыми большими глазами, с выгоревшими на солнце темно-русыми волосами, которые образовывали два в.ихра — спереди (это, говорила его бабушка, в детстве теленок лизнул) н на макушке. Он ходил обьгано в нлет-
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Простая, на первый взгляд, история простой русской женщины.Муж Александры Потаповой погиб на фронте. Горькая вдовья доля... А тут еще дела в колхозе идут из рук вон плохо.За одиннадцать лет здесь сменилось шестнадцать председателей, при их «содействии» хозяйство ПРИШЛО в полный упадок, а люди стали равнодушными ко всему. Равнодушны они и к выборам нового председателя. Ничего хорошего не ждут они от приезжих из района, не знающих людей и зава^ ливших работу где-то в другом мосте.—  Пожалуй, лучше оставить прежнего, —  рассуждают многие, —  он уже напахал себе, может быть, на этом остановится, а новому нужно вновь создавать свое хозяйство, и опять потянет из колхоза.Неожиданно для всех председателем избирают .Александру Потапову...

Бегут недели и месяцы, многое меняется в жизни деревни и СаШ'И—  так называют ее близкие люди. Ищущая, гордая женщина, Потапова страстно мечтает о красивой жизни, но не только для себя, а и для других. Теперь она лучше разбирается в людях. Когда Александра стала председателем, Иван Лыков готов жениться на ней, готов сделать для нее многое, чего не сделал бы раньше, Но поздно... Она ясно видит его душевную пустоту, никчемность, Вое чаще мысли ее обращаются к Данилову. В трудные минуты она мысленно раз- roiBap'HBaeT с ним, советуется. Думает к Дани- Л'ов о ней. Но рухнула мечта Савди о большой настоящей любви: Данилов оказался не тем человеком, о котором она .мечтала.II всб-тави Александра Потапова нашла свое счастье.«В чем разница между

нами? —  спрашивает Егор Лыков (отец Ивана) Александру Потапову. —  Вот ты все время хлопочешь, заботишься о других, а я всю жизнь жил для себя, но В'Одь оба мы —  бобыли, оба ОДИНОЧКИ». И жизнь сама отвечает ему, показывает разницу. Егор Лыков остается один в своем доме, в котором полно накопленного добра. Умирает жена, уходят из отчего дома дети. Чужой он всем. А Сашу любят все односельчане, В мыслях и заботах о их счастье нашла она радость и С.МЫСЛ жизни, Успеху фильма «Простая история» в-о многом способствует игра заме- чательной артистки Но.н- ны Мордюковой. Зритель знает ее и любит, он помнит созданные Мордюковой образы Ульяны Громовой («Молодая гвардия»), Степаниды («Отчий дом»), Дуси Ошур- ковой («Екатерина Воронина»), Стеши Ряшкиной («Чужая родня»). И

вал роль надолго запомнится зрителю. Н. Мордюкова создала убедительный образ обаятельной, сильной женщины. Роль председателя колхоза Саши Потапо'вой в фильме «Простая история» особенно дорога Нонне Мордюковой потому, что сценарист Вудц- иир Метельнтгков написал ее специально для нее. Однако, сосредоточив свое внимание на одном образе, сценарист излишне скупо обрисовал другие. Мы мало знаем об Иване Лыкове. Еще более скупо показано прошлое Данилова. Только мельком упоминается, что был он на фронте и где-то не то живет, не то гостит его сын. Этого очень мало, Образ Данилова не получился убедительным.В филь.>ге, на наш взгляд, естр много длин-' нот. Но в целом фильм— большая удача постановщиков.
С. ПОЗДНЯКОВА.

чатой каричневой ковбойке 
сах, СЩИТ-ЫХ из дедовых Трусы он обязательно подпоясывая рёмнем. Как и все мы, он чаще всего был босиком, лишь иногда надевал совсем детские сандалии е дыр- камч и понереч.ны.м ремешком е прищной,Виктор жил с бабушной и матерью. Его мать была женЩ’Ииой очень крупной и полной. О'На коротко стригла каштановые вьющиеся волосы, курила «Беломор», что очень шло к ее солидной фигуре. У  нее, как и у Виктора, большие, но только карие глаза. Она работала машинисткой в редакции областной газетьк Видимо, работы у нее было много; часто она, приди домой ве- чвррм, наскоро обедала, потом выходила на крыльцо с папиросой и портфеле.м и подзывала Виктора. Мы деликатно отходили в сторону, пока она, положив ему «а худое плечо руку, о чем-то говорила, После этого она снова уходила рабо- - тать, инргда надолго. Они с Виктором были очень дружны, Мы это понимали. Отец Виктора узнор, когда ВйЦТОр был совсем маленьким.Каждое утро мы встречались во дворе у Виктора. Там, на задах, между двух тополей, был сооружен шалаш. В нем стоял самодельный отол, на нем вычерченная Виктором карта нашей улицы, длинная скамья. В шалаше всегда было уютно, лолутемцо н приятно пахло сухими вен1инэм1И 'И секо-м.Вообще большинство наших игр было связано с тополями. Между близко стоящих деревьев висели качели н ТУРНИК. На других мы устраивали наблюдательные пункты, которые иногда превращались в кабины самолетов. Мы могли, не спускаясь на землю, перелазить с одного дерева на другое. Из веток тополя мы делали луки и стрелы, сабли, рогатки и свистки.Тополя на.зэлись нам больвдими и добрыми великанами, Утрам они покачивали своими вершинами, словно приветствуя нас, тянули к нам свои ветки.

По вечерам мы, сидя на крыль
це, смотрели на темные громады 
деревьев, и темный забор за ними 
создавал впечатление, что это не- 
проходимый дремучий лес. таищ 
ствеино я тревожно шумящий на 
ветру. Юлька боязливо жалась за 
нашими спинами, и от этого мы с 
Виктором чувствовали себя необы
чайно смелыМ'И. Мы глубоко, всей 
грудью вдыхали влажный н све
жий вечерний воздух, который вы
ливался из .звезднс^^,§г,нрба,,.напол
няя нас радостью, рождая ' легкие 
мальчишечьи думы. Щить было за
хватывающе интерееКО.' В такие 
минуты нас посещала мечта о мо
ре, о дальних стпансТ'Виях. уНа нашей улице жил старый моряк-балтиец Михаил Грнгорьв'Б'ИН Скроботов, по-нашему дядя Миша. Он был белен какой-то трудной, изнуряющей болезнью. Соееди, кроме того, не раз говорили, что ок вообще «не в с е ^ т , Может быть, это было и так. Когда ему бывало легче, он выходил на улицу, садился на лавочку и сидел неподв.ишно долгими часами, глядя на какую-нибудь травинку, улыбаясь и беззвучно шевеля губами.Однажды мы подошли к нему в тот момент, когда он, поставив на худое колено свой, все еще огромный, кулак с выколотым якорьком, смотрел на комара, впившегося в одну из лапок якоря. Старик предостерегающе пома.хал нам рукой и шепото.м, отворачиваясь от руки, сказал:— Сейчас он лопнет сам. Па- пьется 'И лопнет.Мы притихли и тоже стали смотреть на комара, брюхо которого все более краснело, наливалось. И вдруг комар, действительно, лоп- Н5̂ -1, брызнув каплями крови. На якорьке остался темный комочек.- -  Во1 Видали? - -  хрнп,ло ' сказал дядя М'Ища. --- Тан каждый паразит. Пьет, пьет да и лояиет.И в глазах старика блеснул сердить# огонек.Нас тянуло к этому человеку с широким, рябоватым лицом, в любую погоду одетому в цосерезший от врв,мен'й матросский бущлат. Ведь он видел море. И в хорошую минуту он иногда начинал говорить о нем. Его не надо было просить об этом, oiH начинал говорить вдруг, неоягиданно, без всяких вступлений, покачйэансь туловищем из стороны в сторону и глядя поверх наших голов.Как-то сш привлек к себе Виктора, взволнованно пожимал его плечи, хватал за руку, вглядываясь через проступившие слезы в покрасневшее лицо Виктора:— Эх, похонс, похож! На Степку. . Степан, дед твой был.После этого случая мать Виктора рассказала нам историю, связывающую дядю Мишу и деда Виктора.В годы колчаковщины они были подпольщиками, Их выследили. Когда в доме Листовых проходило совещание членов подпольной организации, нагрянули белогвардейцы. Дед Виктора Н дядя Миша выпрыгнули BQ двор через окно и бросились бежать к тополям, рассчитывая перелезть через забор. По ним стали стрелять. Оба были ранены. Тогда оци встали рядо-м, тяжело опершись на могучий ствол тополя, и крикнули;— Стреляйте, гадюки! Да здравствует Ленин!П их расстреляли. Дед Виктора был убит, а дядя Миша был- вторично тяжело ранен в голову,Теперь дядя Миша получал пенсию, жил на нашей улице, далеко от моря. Новые жители и не знали, кто о«. Они просто знали, что живет рядом с ними старик, бывший моряк, немного «не в себе».Зато мы теперь знали об этом старике все. И привязались к нему ещё больше и к нашим тополям, под которыми расстреляли Викторова деда, тоже.

Мне кажется, не будь этих тополей. наше детство было бы скучнее.
VВиктор приходил в шалаш раньше «ас.Ну, что, напитан? — говорил он обычно, Чем займемся сегодня?Но мы с Юлькой знали, что у него уже готов какой-нибудь план. Да, притом, найти интересное занятие лето.м не тан уж и трудно. Можно устроить бой на деревянных саблях, пострелять в цель нз луна, полазить ро деревьям, отправиться на реку, запустить змея, достроить фюзеляжную модель планера ■— всего не перечислишь.В то лето мы впервые уацалн о Тимуре и его команде. Разве можно было удержаться и не последовать примеру гайдаровских героев!И рот с чердака дома Виктора 

потянулись сигнальные веревки во 
дв'вр к Юльке и ко мне. Правда, 
они просуществовали недолго. 
Юлькина была срезана ее отцом 
вечером того же дня, а на моей ба
бушка рааресилз сушить белье. За
то нам удались две другие орера- 
ЦН-Н. Среди беда дня, оставшись 
незамечеН'НЫМ'И, мы пропололи две 
грядки е луком и морковью у ма
тери пограничника и регулярно по
ливали огурцы у двух старнчков- 
пексионеров. Мне до сих пор ка
жется, что, когда 'Организовали ти
муровскую команду в кашей шко
ле, там не было так захватывающе 
интересно,Перед самой войной в нашем городе начали строительство большого здания театра онеры и балета. Мы не раз бегали смотреть выставленный для всеобщего обозрения макет будущего театра. Он поражал н.ас красотой и размерами. Таким он стал, театр. Его строили н во время войны и закончили в год победы над фашистами, поэтому в наше-М городе театр называют ро̂  Весником победы.Юлькин отец работал на этой стройке не то прорабом, не то десятником. И вот однажды, майским утром, в их ограду приехал грузовик с кирпичом. Двое грузчиков аккуратно сгрузили его, обсыпав вокруг легкой красной пыльцой траву. Потом машина приезжала еще и еще. Мы с Виктором ендетщ на дереве и наблюдали за происходящим.К Юльке во двор мы шкогда не ходили. Причиной т«му был ее отец, который вообще запрещал ей водиться с нами.'Загородов мне запомнился поче- му-'го сб спййы,;1р4№ь' сутулый,, в любую погоду o iefb #  в толстый непромокаемый серый плащ, в крепких кирзовых сапогах, он nipo- ходил каждый вечер мимо наших окон, постоянно оглядываясь по сторонам, словно кто его преследовал.Он был на много лет старше Юлиной мамы. Не знаю, какие отношения у них были в семье, но внешне они жили неплохо. Юлина мама была всегда самой нарядной же|ИЩИной 'На нашей улица. Да и Юльку одевали очень хорошо. У  нее было много игрушек и настоя- Щ'ИЙ подростковый велоеинед. Но она. молодчага, никогда этим не хвасталась и, кажется, не особенно дорожила.Нашу мальчишечью неприязнь к Загорадову неожиданно разделил дядя Миша. Мы узнали об этом случайно. Однажды мы сидели около старика, и в это время мимо проходил Загородов, торопливо стуча по тротуару сапогами. Дядя Миша поднял голову и вдруг довольно громко сказал .вслед;— У , комар! Тля подлая...Юлька этих слов не слыхала,она нак раз отошла в етороиу.Мы не расспрашивали дядю Ми- ШУ, почему он так сказал, но поверили ему. Он умел угадьгоать людей,Когда уехал последний грузовик, появилась Юлька и довольно равнодушно сообщила:— Мы строим новый дом. Он будет каменный.— Так, — хмуро протянул Виктор и стал слезать с дерева. — Пошли, Серега, — обратился он но .мне, — ловозимся с моделью.Мы с Юлькой удивленно посмот  ̂рели на Виктора, но вопросов зада  ̂вать не стали. Она ушла к себе, а я пошел с ним в сарай, где мы строили модель.Через несколько дней на нашей улице уже все говорили о том, что Загородов строит каменный дом, Моя бабка без всяких деликатностей как-то сказала;^  Ворюга он, этот Загородов.Как я раньше не додумался! Это же он со строительства оперного театра кирпичи привозит. Вот это да! Надо сказать Виктору. Но он тоже уже знал об этом.Мальчишки редко бывают добрыми. По крайней мере они скрывают свою доброту под внешней грубостью. И Виктор был таким, но все^тани у него доброта проявлялась чаще, чем у других. И я очень удивился, когда он вдруг сказал кЬльке, которая по обыкновению примчалась к нам утром:— Иди-ка ты лучше дом с папочкой строить,Юлька разобиделась и убежала к себе, крикнув нам:— И пойду н буду! Задавалы- хвастуны!А  потом она залезла на забор и стала кричать:— А  у нас ванная будет! И водопровод!Виктор не выдержал и сказал:— Нашла чем хвастать, дура!^  Сами вы дураки, — обращаясь сразу и ко мне, 0TBeTH.na Юлька. — Болтаете зря. 'У папы есть разрешение. Ему можно. Да, да, — чуть не плача говорила она. хотя Виктор молчал и только косо улыбался.Потом она .махнула косичкой н спрыгнула к себе. Она не появля

лась у нас весь этот и весь ед&да'- ющйй день до самого вечера.%*Когда я заглянул в шалаш, Виктор еоюредоточенно разглядьшал через большое уведичительяое стендо, в медной оправе с ручкой, древесную гусеницу, которая вяло двигалась по зелено.му листу. Такая картина не предвещала ничего хорошего. Обычно, если Виктор доставал свою лупу, то считай, что он для пас пропал на весь день. После этого он вытаскивал коллекцию бабочек и стрекоз .и колдовал над ней. Чаще всего он возился с большим альбО'.мом, на обложке которого было старательно написано слово «тополь». В нем и вправду было 'Все про наш сибирский тополь. На его листах были аккуратно пришиты: веточки с кэбухшими почками, ветки с проклюнувшимися листиками, бархатные тополиные сережки, гроздь с раскрытыми ко- робочка.ми и белоснежным тополиным пухом, листья разной формы и величины. Не знаю, как у него хватало терпения возиться со веем этим, да еще тратить драгоценное летнее время на чтение разных книжек по биологии.Я собирался уже повернуть на̂  зад, как сзади ' меня появилась Юлька.— Он, ребятишки, а в зверинец медвежат привезли. Посмотроть охота-а!Зверинец был совсем близко от нас, через улицу. Мы давно проложили туда свою, никому не известную дорожку. Она начиналась прямо из шалаша. Раздвигались в стороны две доски забора, и мы уже в соседнем дворе. Метра три ползем на четвереньках до кустов смородины. Затем бежи.м, пригнувшись. Следующие две доски выводят нас на параллельную нашей улицу. Последний забор, за ним уже зверинец, нужно церелезть. Мы перелезаем по очереди: Виктор, потом Юлька и я, и оказываемся в загоне лося. Его загон находится в тихой части зверинца, и мы спокойно выходим на дощожку. Нам очень нравился этот тайный ход, и мы пользовались им даже тогда, когда нам давали деньги на билеты.Насмотревшись на трех забавных бурых медвежат, новых обитателей зверинца, а заодно обойдя и все клетки со старыми знакомыми, мы, не торопясь, возвращались домой. Все время оживленная к  болтливая Юлька вдруг притихла и даже нак-будто загрустила. Потом она задумчиво и неожиданно для нас сказала:—  А  почему все-таки нельзя иметь свой собственный дом?— Можно, да только не такой, — ответил я.— Какой, не такой?■—■ А  вот, как у вас, такой. 'У тебя же отец строитель. Пусть попросит, ему дадут квартиру в любом новом каменном доме с водопроводом и ванной. А  так нечестно, по,дло!Юльна вся сразу страшно покраснела, но ничего не сказала. Мы разошлись по домам молча.Видимо, в душе у Юльки боролись разные чувства. Конечно, собственный дом—это не шутка. Наверное, по вечерам отец с матерью неторопливо беседовали о разных вопросах строительства. Может, даже он хвастался своей ловкостью в добывании всяких нужньгх для стройки вещей. Да мало ли какие велись разговоры, и все про расчудесную жизнь в собственном доме.Зато мы, самые близкие ее товарищи, думали по-другому. По-другому ду.-чаля и соседи. Даже мальчишки, буквально через два дня, как начались работы в Юлькином дворе, вдруг вроде охладели к этому «  без всякого любопытства проходили мимо.Я  уаереи. что в этом немалую роль сыграл старик Скроботов. Как-то он, из'метшв своей привычке неподвижно сидеть на лавочке, медленно двинулся к стройке. Остановился и долго омотрел. Ребятишки окружили его со всех сторон. Неожиданно дядя Мнша выругался:— Шнура!И , продолжая говорить что-то неразборчивое, зашаркал подошвами обратно.А  Юлька очень изменилась. Она стала грустной и даже несколько раз ревела по пустякам. Изменилось и ее отношение к нам. Она словно стеснялась нас, особенно Викто1ра. И Виктор стеснямя. Может быть, тогда наступало время, ногда наша дружба втроем должна была отступить перед чем-то более тонким и сложным, что возникало между Юлькой и Виктором. Но эта псютройка что-то нарушила, и теперь не было прежней, совеем открытой дружбы, не было еще и другого. VНаверное, Юлька говорила о своих сомнениях дома, потому что ей строго наказали не ходить во двор,к Виктору. Она, правда, прибегала, хотя 'И ненадолго. Я опасался, что Юлькин отец что-нибудь сделает против нас. И вот однажды утром, только я просунул голову в дыру забора, как сразу увидел Загородова. Он стоял у крыльца. Навалившись на стенку, стоял хмурый Виктор. А  на крыльце — его мать. Говорил отец Юльки. Ну, думаю, жалуется. Слов я не разбирал, но было видно, что мать Виктора что-то ответила и нетерпеливо посмотрела на часы: она торопилась на работу. А  Загородов вдруг замахал руками и, уже уходя, продолжал что-то выкрикивать. Я расслышал отдельные слова:— Подумаешь... Красота... Дурацкие столбы... Спрашивать не будем.Виктор весь даже вздрагивал от сдерЖ'НваеАюго гнева, но говорил спокойно:— Ему, видишь дн. наши тополя по.мешали. Слишком тени много от них. Помидоры плохо растут, и в будущей стодовой вид из окна будет не по его вкусу. Вот он и ре- Щйл их обрезать до половины.
(Окончание на 4-й стр.).
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XV СЕССИЯ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООННЬЮ-ЙОРК, 19 октября. (ТАСС). Сегодня утром Политический комитет Генеральной Ассамблеи ООН приступил к обсуждению первого пункта повестки дня —  вопроса о разоружении, поставленного по инициативе Советского правительства.Первым выступил представитель СССР В. А. Зорин.В . А . Зорин заявил, что, поскольку, вопреки предложению Советского Союза о рассмотрении вопроса о всеобщем и полном разоружении на пленарных заседаниях Ассамблеи, он передан в Первый комитет, этот комитет должен без какого-либо промедления заняться разработкой основных принципов договора о всеобщем и полном разоружении в соответствии с резолюцией XIV сессии Генеральной Ассамблеи о всеобщем и полном разоружении.Всем памятно, продолжал В. А. Зорин, с каким горячим одобрением встретили народы мира год тому назад инициативу Советского Союза, выдвинувшего великую программу всеобщего и полного разоружения.Но прошел год, и надежды народов все еще не оправдались. Более того, переговоры о выполнении резолюции о всеобщем и полном разоружении оказались заведенными США и их союзниками по военным блокам в тупик, а Комитет десяти государств по разоружению, где велись эти переговоры, был превращен в ширму для прикрытия проводи-мой запа^(ны- ми державами Г01нки вооружений.Советский Союз, подчеркнул В. А. Зорин, несмотря на печальный опыт Комитета десяти, несмотря даже на далеко не обнадеживающие выступления представителей США и их союзников в общих прениях на Генеральной Ассамблее, готов предпринять еще одну попытку договориться с западными державами.Что же конкретно мы предлагаем обсудить в Первом комитете при рассмотрении вопроса о разоружении? Глава советской делегации’ Н. С . Хрущев, выступая 23 сентября в общих прениях, внес на рассмотрение Генеральной Ассамблеи «Основные положения договора о всеобщем и полном разоружении». В этом предложении изложена программа всеобщего и полного разоружения под эффективным международным контролем, составленная с учетом всего того полезного, что было высказано различными государствами, а также представителями общественных кругов за год, прошедший со времени выдвижения на предыдущей сессии Генеральной Ассамблеи нашей программы всеобщего и полного разоружения.Советское предложение, отметил Б. А. Зорин, предусматривает, чтобы все государства осуществили тремя цоследовательяымй этапами в тече- Й е  'согласованного срока полную и окончательную ликвидацию всех своих вооруженных сил и вооружений и чтобы эта ликвидация была проведена под строгим и эффективным международным контролем. Разве может кто-нибудь отрицать, что такое решение вопроса как раз и соответствует призыву XIV сессии Генеральной Ассамблеи к правительствам добиться Б кратчайший срок конструктивного решения проблемы всеобщего и полного разоружения?Далее представитель СССР подробно остановился на содержании каждого этапа советского плана всеобщего и полного разоружения.Представитель СССР отметил, что советская программа всеобщего и

В Политическом комитете

Жалоба правительства Кубы на агрессивные акты США
полного разоружения получила широкое одобрение во всех уголках земного шара. О своем положительном отношении к советск1'м предложениям заявили такие выдающиеся гоеу-* дарственные деятели, как премьер- министр Индии г-н Неру, президент Индонезии г-н Сукарно, президент Объединенной Арабской Республики г-н Насер.Вместе с тем, продолжал В. А. Зорин, мы учитываем, что у различных государств могут появиться полезные конкретные соображения к выдвинутой Советским Союзом программе всеобщего и полного разоружения. Поэтому мы и говорим; советские предложения внесены на Генеральную Ассамблею не для того, что'бы, просто принять или отклонить их, а для того, чтобы тщательне их обсудить, используя при этом все то полезное, что может быть выдвинуто в ходе такого обсуждения другими государствами.Если в результате работы Первого комитета мы сможем согласовать основные положения деговора о всеобщем и полном разоружении, эго будет, конечно, очень крупным шагом вперед. Если же нам удастся в результате обсуждения договориться, как минимум, о конкретной директиве для последующей работы комитета по разоружению, то и это уже будет хорошим делом. Но это, конечно, должна быть такая директива, которая ориентировала бы комитет по разоружению в правильном направлении —  в направлении разработки проекта договора о всеобщем и полном разоружении. Как видно из выступлений представителей ряда государств в ходе общих прений, необходимость выработки Генеральной Ассамблеей такой директивы находит широкое понимание и поддержку.Проект такой директивы, как раз и содержится в резолюции, внесенной Председателем Совета Минист- -роБ СССР Н. С. Хрущевым на заседании Ассамблеи 13 октября. В этом проекте предусматривается, что Генеральная Ассамблея, подтверждая резолюцию XIV сессии о всеобщем и полном разоружении, вновь призывает пра1вительства приложить все усилия к достижению констуктивно- го решения проблемы всеобщего и полного разоружения и рекомендует скорейшую разработку и заключение договора о таком разоружении. Там предусматриваются, далее, и основные принципы будущего договора о все- otoeM и полном разоружении с тем, чтобы ко1штет по разоружению мог непосредственно разработать соответствующий проект договора, обеспечивающий 1)ешепйр,,^ат,дй:. проблемы,: а не зайиматьд^|^}|еррриващ|;^,да стого в порожие'е под прикрытием благородных слов о всеобщем и полном разоружении.Советский делегат подчеркнул, что после того, как основные принципы всеобщего и полного разоружения будут согласованы и одобрены Генеральной Ассамблеей, переговоры по разработке проекта договора о всеобщем и полном разоружении можно будет продолжить в более узком рабочем органе —  в комитете по разоружению, состав которого предло жен советской делегацией в проекте особРй резолюции, внесешой 26 сен тября с. г. Точно так же мы считаем —  и уже заявляли об этом неод

нократно, —  что на соответствующей стадии переговоров потребуется осуществить детальную разработку, с привлечением соответствующих специалистов, мероприятий по разоружению каждого этапа всеобщего и полного разоружения и соответствующих мер контроля. Однако —  всему свое время.Советский Союз,  ̂ заявил В. А. Зорин, делал и делает все, чтобы переговоры о всеобщем и полном разоружении увенчались успехом. Но если западные державы опять будут уводить дело в сторону от разработки договора о всеобщем и полном разоружении, если они снова, как это не раз бывало в прошлом, —  и в  лондонском Подкомитете пяти, и в Женевском комитете десяти, и в разных других комитетах, начиная с 1946 года, —  будут использовать наши переговоры здесь для обмана народов, советская делегация не будет прнниматьвучастия в этом недобром деле.Между тем, продолжал советский делегат, имеются признаки того, что западные державы пытаются увести переговоры в сторону. Сразу же вслед за внесением советского проекта резолюции, содержащего основные принципы договора о всеобщем и полном разоружении, западные державы поспешили внести два своих проекта: американо-а-нгло-ита льян- екий и английский.При внимательном рассмотрении этих проектов обнаруживается, что они ведут в сторону от выработки договора о всео'бщем и полном разоружении, в болото бесконечных и беопредметньа дискуссий о технических деталях контроля над вооружениями без реальных мер разоружения.Возьмем проект резолюции, предложенный Великобританией. В нем черным по белому написано ,̂ что, мол, самой неотложной мерой в области переговоров о разоружении является создание комитета технических экспертов для изучения проблемы контроля и инспекции. Знакомая мелодия! Мы слышали ее, когда на пленарном заседании Генеральной Ассамблеи выступал премьер-министр Великобритании г-н Макмиллан. Мы слышали ее и раньше, во время работы Комитета десяти государств в Женеве. Эта мелодия звучала и еще раньше, во время работы лондонского Подкомитета пяти и даже в печальной памяти времена Лиги Наций.Западные державы, продолжал В. А. Зорин, сами понимают, что об паженную и неприглядную сущность англиненогр предложения надо как- тб прйк1)&т*ь?'‘̂ Вот и появилась на свет одновременно с английской ре золюцией еще’^'тройственная амери- кано-англо-итальянская резолюция. В ней, на первый взгляд, как будто говорится о разных хороших вещах, по'скольку там есть слова и о_ резолюции XIV сессии Генеральной Ассамблеи о всеобщем и полном разоружении, и 0; необходимости быстрее достигнуть соглащенйя по этому вопросу. Мало искушенный в политике человек может, прочитав эту резолюцию, действительно подумать, что ее авторы чего-то хотят в области разоружения. Видно, авторы как раз и рассчитывали, что она произведет такой эффект. Но, заметил В. А. Зорин, как у нас говорится, —  ши

ла в мешке не утаишь. В совместной резолюции СШ А, Англии и Италии действительно содержатся красивые слова о разоружении, но ничего больше. В ней не только вообще не предлагается никакой программы всеобщего и полного разоружения, но не указывается даже на необходимость разработки такой программы.Все дело сводится в этой резолюции к каким-то «мероприятиям, ведущим к цели всеобщего и полного разоружения». Нам еще в Женеве делегаты западных держан все уши прожужжали о том, что нужно разработать не программу всео'бщего и полного разоружения, не договор о всеобщем и полном разоружении, а какие-то отдельные мероприятия, якобы ведущие к цели всеобщего разоружения. Когда же речь заходила о содержании этих мероприятий, каждый раз неизменно оказывалось, что имеются в виду мероприятия по контролю над существующими вооружениями —  над ракетами в первую очередь. Именно о ракетах говорил, как о главном предмете переговоров, г-н Макмиллан в своем выступлении в Скарборо 15 октября этого года. Почему речь шла о ракетах в первую очередь, —  догадаться, конечно, не трудно.Могут сказать; но, ведь, в резолюции СШ А, Англин и Италии упоминается и об изъятии средств доставки к цели всех видов оружия массового уничтожения, и об изъятии самого этого оружия, а ведь эти задачи выдвигаются как в осно'вных принципах, предлолсеяных Советским Союзом, так и в советской программе всеобщего и полного разоружения. Однако разве может кто-нибудь всерьез утверждать, что он не видит здесь коренной разницы? В советских предложетаях говорится о ликвидации всех средств доставки ядерного оружия к цели и самого этого оружия как о конкретных мероприятиях, которые должны быть осуществлены под строгим между- народньм контролем соответственно на первом и втором этапах всеобщего и полного разоружения. В резолюции же СШ А, Англии и Италии об этом говорится лишь как о некоей неопределенной конечной цели, которая неизвестно когда и как может быть достигнута, а возможно, и вообще ее не собираются достигать.Иначе говоря, у нас —  конкретное цело, реальная программа всеобщего и полного разоружения под международным контролем, а в резолюции США, Англии и Италии —  абстрактные формулы и неопределенные пожелания относительно того, что касается разоружения, и настойчивые требования в том, что касается контроля над вооружениями. Как видите, разница здесь огромная —  это два принципиально разных подхода к проблеме разоружения.Мало этого. Б резолюции США,, Англии я Италии вообще не говорится —  даже как о конечной цели —  о роспуске всех вооруженных сил (говорится лишь об их сокращении), об уничтожении военно-организационной машины государств в виде военных министерств, генеральных штабов, военных учебных за1ведений и других подобных учреждений, о прекращении производства вооружений и выделения средств на военные цели. И уж полностью выдают ^свою подлинную позицию авторы этой ре

золюции тем, что ни слова не говорят о ликвидации иностранных военных баз на чужих территориях, как будто и нет вовсе этого вопроса. Но вопрос- то о ликвидации иностранных военных баз на чужих территориях на самом деле есть, поскольку сотни таких баз разбросаны на всех континентах, и от этого вопроса никому не удастся отмахнуться. Здесь, на Генеральной Ассамблее, представители многих государств уже поднимали свой голос в поддержку требований народов о том, чтобы быстрее было покончено с этими опасными опорными пунктами и плацдармами подготовки новой войны, орудиями закабаления народов.Проекты резолюций, представленные западными державами для рассмотрения в Первом комитете, свидетельствуют о том, что эти державы не намерены отказываться от своего опасного для дела мира курса на бесконечное затягивание и срыв переговоров о разоружении, на продолжение и форсирование гонки вооружений, на дальнейшее обострение международной напряженности. Поэтому приходится сказать, что если США и. их союзники будут настаивать на своих негативных позициях, плодотворная работа Первого комитета окажется невозможной, и, само собою разумеется, Советский Союз не будет участвовать в подобной пустой трате времени. Пусть ни у кого не будет сомнений на этот счет, пусть рассеются все иллюзии, если кто-нибудь их еще сохраняет. И пусть все проникнутся необходимым чувством ответственности за то дело, которым мы в настоящее время заняты; это не вопрос подготовки того или иного документа для подшивки в архив, и мы собрались здесь не для того, чтобы упражняться в красноречии и в оттачивании полемических приемов. Мы нахо1димся здесь для того, чтобы совместно наметить, наконец, конкретный путь решения проблемы разоружения, той проблемы, которая, по общему признанию, является ныне главной в международных __ отношениях и от решения которой зависит жизнь и благополучие трех миллиардов людей, живущих на земле.Советский Союз, все миролюбивые государства и народы, заявил в заключение В. А. Зорин, хотят мира и разоружения. Мы продолжаем добиваться этого и еще раз выражаем поэтому надежду, что в результате рассмотрения наших конкретных предложений, учитывающих все то полезное, что было высказано за прошедший год в ходе обсуждения вопросов разоружения. Первый комитет сможет достигнуть соглашения об основных принципах договора о всеобщем и полном разорулгении, выработать ясную и определенную директиву для последующих детальных переговоров и тем самым.щйроко -откроет дверь к

Н Ь Ю -И О Р К , 19 октября. (ТАСС). Вчера министр иностранных дел Кубы Рауль Роа направил председателю Генеральной Ассамблеи письмо с просьбой о включении в повестку дня X V  сессии дополнительного вопроса; «Жалоба революционного правительства Кубы в связи с различными планами агрессии и актами интервенции, проводимыми правительством Соединенных Штатов против Республики Кубы, представляющими явное нарушение ее территориальной целостности, суверенитета и независимости и оче видную угрозу международному мипу и безопасности».В объяснительной записке, приложенной к письму, в частности, говорится;«Революционное правительство Кубы уже обращало внимание различных органов Организации Объединенных Наций на продолжение запугивания, беспокоящих действий, репрессий и актов агрессии и вмешательства со стороны правительства Соединенных Штагов против кубинского государства с явной целью подчинить его суверенную волю и снова превратить его в сателлита государственного департамента и американских монополий под тем лживым предлогом, что оно является предмостным укреплением «международного коммунизма». Эта типичная политика холодной войны, основанная  ̂ на подлом антикоммунизме, проводимая одной из величайших держав мира про тнв малой страны, которая добилась свободы от экономической эксплуатации и политического господства, не только представляет серьезную опасность для свободного развития кубинского государства, но также, мошеннически втягивая последнее в сферу своей политической, военной и дипломатической стратегии против Союза Советских Социалистических Республик, представляет непосредственную угрозу международному

миру и безопасности. Несмотря на неоднократные предостережения и жалобы революционного правительства Кубы, правительство Соединенных Штатов, грубо игнорируя положения международного права и принципы Организации Объединенных Наций, интенсифицировало свои планы агрессии и вмешательства во внутренние дела Кубы, используя территорию Соединенных Штатов и других стран Западного полушария в качестве базы для действий военных преступников и контрреволюционеров, находящихся у него на службе.
За последние несколько недель 

акты агрессии и интервенции пра
вительства Соединенных Штатов 
Приняли форму конкретных на
рушений территориальной цело
стности, суверенитета и независи
мости Кубы».Участие государственного департамента, Пентагона и американских Монополий в этих актах, отмечается в записке, доказано рюволюционным правительством Кубы. Это участие является звеном в цепи агрессивных актов и интервенции, осужденных ранееправительством Кубы в Организации Объединенных Наций и в Организации американских государств. Это прелюдия к вторжению в больших масштабах, которое, как явствует из достоверных сведений, 'имеющихся в распоряжении кубинских властен, будет предпринято в ближайшие дни.Записка заканчивается выражением уверенности правительства Кубы в том, что Генеральная Ассамблея ООН  рассмотрит весьма серьезное положение, на которое оно жалуется, и примет меры, «чтобы не допустить осуществления империалистических; планов правительства Соединенных Штатов, избежав таким образом дальнейшего, усиления напряженности, которая угрожает международному миру и безопасности».

Лоложеяше в ICojxroН ЬЮ -И О РК , 19 октября. (ТАСС). Как сообщает корреспондент агентства Ассошиэйтед Пресс из Леопольдвиля, в ночь с 18 на 19 октября Мобуту предпринял «отчаянную попытку» укрепить свое положение, направив в Леопольдвиль воинские подкрепления.В  городе были проведены облавы и аресты ряда видных сторонников премьер-министра Патриса Лу- мумбы, которые были отправлены в армейский лагерь Леопольд. Среди арестованных находились ми

нистр информации и культуры Ка- шамура и статс-секретарь по вопросам Катанги Сендве.Однако через два часа Мобуту был вынужден выпустить всех арестованных.Этот «яркий, но безрезультатный спектакль» Мобуту, как назвал эти провокационные аресты корреспондент агентства Ассошиэйтед Пресс, продемонстрировал еще раз шаткость положения этого ставленника колонизаторов в Конго........ .......  —И ЗВЕЩ ЕН И Е21 октября в Доме политического просвещ ения Томского обкома и горком а КПСС (Кооперативный п е р ., 5) состоится семинар пропагандистов^^ в 9 часов утра — р ^ к «о д и тел е йкруж ков по 'истории К П С С , политш кол и круж ков по изучению  основ марксизмачлёнинизма;в 2 ч а са  дня — руководителей

круж ков текущ ей политики, политэконом ии, конкретной экономики и начальны х эконом ических круж ков по основам экономики промыш ленности.
Зам. редактора

А . Н . Н О В О С Е Л О В .

блемы.Затем слово было предоставлено главе делегации Пакистана Бхутто. Он говорил о неисчислимых бедствиях, угрожающих человечеству в случае продолжена гонки вооружений, подчеркнул настоятельную необходимость скорейшего осуществления всеобщего и полного разоружения. Однако, перейдя к рассмотрению по существу предложений, находящихся на обсуждении сессии Генеральной Ассамблеи, он высказался в поддержку предложений западных держав.На этом утреннее заседание закончилось.

том ски й  п о л и т е х н и ч е с к и й  и н с т и т у т
имени С . М . К И Р О В Аобъявляет, что в среду, 2 ноября 1960 года, в 14 час. 30 М!ин., в актовом зале института на заседании совета института состоится

З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И ,представленной доцентом Неболюбовым Ю . Е . на соискание ученой степени доктора технических наук, на тему: «Вопросы 
коммутации коллекторных машин переменного тока в системах 
электрической тяги промышленной частоты».С  диссертацией можно ознакомиться в читальйом зале инсга- тута.

Ф
(Окончание. Начало на 3-й стр.)— Н у, и вы что? — спросил я, тоже загораясь злобой.— Мама сказала, что никто ему не позволит этого сделать, в том числе и горзеленхоз. Хотя, вообще- то, говорят, тополя от этого еще лучше разрастаются, — и с волнением Виктор добавил: — Но ведь это же особенные для нас тополя. Ты же знаешь....Юлькин отец умел проворачивать и не такие делишки. Дня через два днем он вновь появился во дворе у Листовых в сопровождении какого-то невысокого мужчины с портфелем под мышкой. Они, задрав голову, смотрели на тополя. Мы с Виктором подошли.— Вам что, дяденька? — спросил Виктор, обращаясь к незнакомцу. . ^— Это чей? — спросил тот За- городова, не глядя на Виктора.— Листовой.— А  дело в том, мальчик, что надо ваши тополя несколько подрезать. А  то они культурным растениям свет загораживают.— Только попробуйте тронуть! Мы в зеленхоз пожалуемся.— У х , ты, какой сердитый. А  я вот как раз и есть из зеленхоза, — с ухмылкой ответил незнакомец.— Мы к заведующему пойдем. А  вы не шатайтесь по чужим дворам... — сказал Виктор, и мы отошли от них.— А х , ты. молокосос! Уши надрать! — понеслось нам вслед...

 ̂ *гё̂Мы сидели с Виктором в шалаше и молчали. Для нас был заранее решенным вопрос о том, что тополя не должны быть срезаны. Мы не допустим, чего бы это нам ни стоило. Будем дежурить днем и ночью, по очереди...И все равно на душе было тревожно, неспокойно.В шалаш влетела Юлька. Щеки ее горели, в глазах стояли слезы. Глотнув воздуха, она сказала;

— Он меня ударил. По лицу. Но я ... я ... — Юлька заплакала. Виктор встал и как-то неуклюже' погладил ее шершавой плоской ладошкой по желтым волосам:— Не надо, Юлька, — говорил он сдавленно. — Не плачь, слышишь...— Я все равно за вас, — договорила, наконец, Юлька и подняла лицо, залитое слезами.И ВСЕ вдруг почувствовали, что снова вернулось к нам чуть было не потерянное, свободное и светлое ощущение нашей дружбы.Было принято предложение Виктора написать заявление в горзеленхоз. В нем мы подробно рассказали о тринадцати красавцах-топо- лях и попросили не давать разрешения на то, чтобы их обрезали. Мы только не написали, не сумели, о том, что они нам особенно дорога еще и потому, что под ними были расстреляны дед Виктора и дядя Миша. Мы не знали, как об этом можно было написать. В конце старательно вывели свои подписи. А  Юлька еще сделала приписку: «Тимуровская команда улицы Бурлин- ской».Горзеленхоз находился на другом конце города. Около часа мы ехали трамваем, а потом еще минут десять шагали по сосновой рощице к синему одноэтажному домику.Домой мы вернулись успокоенные, в приподнятом настроении.Нашей с Виктором мечтой было добиться у родителей разрешения ночевать на чердаке дома Листо- •вых. Под жаркой железной крышей было полутемно, остро пахло слежавшейся пылью. Самое светлое место—около чердачного окна. Здесь у нас было оборудовано что- то вроде корабельной каюты. И даже висела самодельная подзорная труба. Мы уже заранее подготовили постели. Они представляли из себя две доски, положенные на кирпичи, на доски мы положили

по большой охапке пахучего сена. Наконец, такое разрешение было дано. Получив по одеялу и по подушке, мы попрощались с домашними, словно и впрямь уходили в плавание, и отправились в свою каюту на чердаке. Мы долго не могли уснуть. В открытое окно тянуло прохладой, мягко и успокаивающе тпелестели под ветром тополя. Потом стал накрапывать доя{дь. Он был несильным, но иа чердаке, под самой крышей, стоял ровный, все наполняющий шум.— Вить, — спросил я, — ты кем хочешь быть?— Не знаю, Серега, — задумчиво ответил Виктор.— Наверное, ученым. Биологом там или химиком.— Может и так. Это здорово интересно.— А  я вот врачом хочу, да боюсь, не выучусь. Вдруг способностей не хватит.— Хватит, — усмехнулся Виктор. — В институте, брат, не то, что в школе, поступишь, так будешь учиться.— Да, долго как.— Чего долго?— Да учиться еще надо.— Это верно.— А  я вот знаешь, что думаю,— продолжал Виктор,— ну, выучишься ты на врача, начнешь работать, поработаешь там сколько-нибудь, и вдруг тебе захочется летчиком стать. Ну. прямо, невтерпеж. Что тогда?— Ну-у, — протянул, я , не совсем поняв мысль Виктора, — в летчики меня не возьмут, у меня зрение слабое.— Да я про летчика только к примеру сказал. Вот я до сих пор не знаю, кем буду. Сегодня мне ка питаном дальнего плавания хочет ся, завтра — летчиком-испытате лем, потом — биологом или геоло гом. А  то просто хочется на заводе рабочим работать, у станка стоять.— Это правда, — согласился я. — у меня тоже так бывает. Может,

какому-нибудь бухгалтеру так осточертеет на счетах щелкать,' что он ва край света бы удрал. А  что он сделает, если другому ничему не учился? Как быть?— По-моему, всех людей надо учить всем профессиям, которые им нравятся. Поработал токарем на заводе, надоело —  иди в летчики, летай себе. Надоело летать бирай другую специальность. А?— Это здорово. Только так всю жизнь можно проучиться.Ну и что ж! и  учись всю жизнь. Зачем человек на земле живет: учись, работай, путешествуй. опять учись.Помолчали.— Вить, а кем Юлька будет? — спросил я.— Не знаю, не спрашивал.— А  она ничего, хорошая... - А.Гс1— Вить, она в тебя влюбилась, — сказал я и покраснел оттого, что говорил это не потому, что хотел подразнить Виктора, а потому, что был уверен: так это и есть.— Ска-а-жешь,— протянул Виктор, тоже, видимо, смутившись.— Нет, правда, я знаю, — настаивал я.— Знаешь что, давай дрыхнуть, капитан. Отбой, — решительным тоном прервал меня Виктор.Не знаю, успели ли мы задремать под постепенно затихающий шум дождя или еще не спали, но враз подняли с подушек головы, потому что ясно услышали удары топора по дереву. Потом, немного погодя, послышались частые, прерывистые звуки пилы. Мы выскочили на крышу. И  вдруг увидели на третьем от нас тополе^темную фигуру человека, который пилил дерево.— Эй. слезай! — закричал Виктор.Пила на мгновение смолкла, а потом снова вгрызлась в дерево. Виктор бросился к нависшей над крышей толстой ветке близко стоящего тополя. Я за ним. И вот мы у дерева, которое пилит и пилит какой-то человек.— Слезай, гад! — снова закричал Виктор. — Вот, гад!Человек наклонил к нам лицо и злым шепотом произнес:— Отойди, щенок!Мы узнали его. Это был Юль

кин отец. Он сидел на суку примерно метрах в четырех от земли. Глубоко в стволе дерева сидела пила. Рядом на суку висел топор, которым он, очевидно, вначале сделал надруб, чтобы дерево упало во двор Листовых. «Как же, у него оно может помидоры поломать», мелькнула у меня мысль.И вдруг Виктор подпрыгнул, ухватился за ветку, подтянулся и полез на дерево. Загородов продолжал пилить. В  эту минуту я вновь увидел топор. Он держался^ на ветке и слабо покачива'лся. Безотчетный страх охватил меня, и я заорал;— Виктор. Вить, не надо, слазь! Но Виктор уже схватил Юлькиного отца за ногу и резко дернул вниз. Мне показалось, что все произошло в одно и то же мгновение: судорожно дернувшийся мужчина, мелькнувший топор и медленно падающий Виктор. И вслед за этим страшный треск обрушившегося дерева. Что-то больно бьет меня по шее, и я куда-то лечу. Это длится недолго, и я вновь особенно четко все вижу и слышу. Я  вижу лежащего неподвижно, с откинутой рукой, Виктора. Вижу, как целый и невредимый спускается с дерева Загородов, посылая отборные ругательства. Потом он смотрит на Виктора, вдруг наклоняется над ним и, словно испугавшись чего-то, отскакивает. Он торопливо хватает пилу, топор. Топор у него вываливается из рук, он снова наклоняется. Топор. Я начинаю догадываться о страшном и опять проваливаюсь в какую-то тьму, из которой тотчас возвращаюсь. услышав Юлькин пронзительный голос:— Витю-ю-ю убили-и-и!Убили. Теперь я все понимаю Топор. Он сорвался с ветки Виктору на голову.Потом я увидел мать Виктора, очень медленно приближающуюся к нам. Я  думаю, что мне нужно по- дойта, рассказать все, как было, но не могу сдвинуться с места и смотрю на маму Виктора, которая все идет, -и думаю, почему она такая высокая, очень высокая, и только в этот момент замечаю, что я вовсе не стою, а лежу на животе и. приподняв очень тяжелую голову, смотрю на маму Виктора.

Так погиб Виктор. Первый в моей жизни друг...Виктор очень любил тополя. Он знал, что деревья очищают воздух, что с ними человеку легче дышать.Загородова арестовали. За многие темные делишки. А  то, что случилось с Виктором, объяснили просто нелепой, трагической случайностью.Случайность; Нет, мы с Юлькой никогда не соглашались с таким объяснением. Тогда, в детстве, оно казалось нам кощунственным по отношению к погибше.му другу.И лишь теперь, много лет спустя, я понял, что Виктор по натуре своей был боец. Настоящий боец. И все, что случилось, тоже была борьба. Борьба за святое, неприкосновенное, носителем которого для нас был дядя Миша, борьба за Юльку, за ее душу, борьба с Заго- родовым за наши тополя, за мечту о море, борьба с тем, что разрушает, растлевает душу человека.А  если жизнь отдана борьбе, го она зажигает новые огни в сердцах людей. И неважно, в скольких сердцах они зажглись, в двух или в тысячах... Важно то, что эти новые огни становятся для человека самым главным, самым важным, делают его счастливым.*.*Этим же летом, рядом с нашей улицей, стали прокладывать новый широкий проспект. Его назвали « Комсомольский ».А  осенью наша школа высаживала на нем молодые саженцы липы. Работали и мы с Юлькой. И вот среди молоденьких деревцев мы обнаружили тополек. Тонкий, стройный, с желтеющими листьями.Мы посадили его рядом с липами и думали в это время об одном и том же, потому что Юлька сказала;— Это вместо того, который срезали. , „Вот почему я, постояв на нашей тихой Бурлинской улице, иду на Комсомольский проспект. Там я без труда нахожу наш тополь. Он один среди лип, но его никто не срезал, не выбросил. Он здорово возмужал. Теперь это красивое, молодое дерево с зеленоватой нежной корой, с ласково шелестящей на ветру кроной.

т Е  Л. т :р
Томевнй областной цраматяческий 

театр имени В . П . Чкалова21 октября — «Побег из ночи». Начало спектакля в 8  час. вечера.
Кинотеатр имени М . Горького

2 1  октября — новый художественный фильм «Простая исто
рия». Сеансы: 9-30, 11-15, 1-05,2-55, 4-45, 6-35, 8-25, 10-15.Дети до 16 лет не допускаются.

Зал кинохроники
2 1  октября —: новые документальные фильмы: «На страже гра

ниц», «Цыганские напевы». Сеансы: 9-30, 10-35, 11-40, 4-05, 5-10, 6-15.Новый художественный фильм— 
«Банковый билет в миллион фун
тов стерлингов». Сеансы; 12-45, 2-25, 7-20, 9, 10-40.

Кинотеатр имени И. Черных21 октября. Большой зал — новый художественный фильм «Про
стая история». Сеансы: 9-40,11-15, 12-50, 2-25, 4, 5-35, 7-10,8- 45, 10-25. Дети до 16 лет не допускаются. Малый зал — «Банко
вый билет в миллион фунтов стер
лингов». Сеансы;.9-45, 11-30, I -15, 3, 4-45, 6-30, 8-15, 10.

Кинотеатр городского сада
2 1  октября — новый цветной французский широкоэкранный художественный фильм «Таманго». Дети до 16 лет не допускаются. Сеансы; 1-30, 3-30, 5-30, 7-30,9- 30. Касса работает с 12-30 дня.Жена, сыновья, внуки и родственники с глубоким прискорбием извещают о смерти горячо Л'"'‘̂ ИМОГО

К О В А Л Ь Ч У К А  
Афанасия Ивановича, последовавшей 19 октября 1960 года.Вынос тела состоится 23 октября 1960 года, в 2 часа дня, из квартиры покойного (город Томск, переулок Шпальный, 19).
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